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Por una Navidad inolvidable en Durango. Inicia campaña “Yo Elijo Ser Piloto” y puntos de revisión
con alcoholímetro. 

Con una extraordinaria respuesta del público gomezpalatino a la
invitación de la alcaldesa Leticia Herrera Ale, la pasada noche

del viernes se celebró el concierto Fusión de Voces en el teatro
Alberto M. Alvarado. 

Visita de AMLO a Durango, es muestra de apoyo y sensibilidad: EVV. El presidente de México
visitó Lerdo para supervisar avances del proyecto Agua Saludable para La Laguna que garantizará

abasto del vital líquido para 1.6 millones de habitantes. 

Exitosa iniciativa. El
cuerpo estatal de jueces

de atletismo dio una
muestra de

organización. 

Piden atención
psicológica a
hijos durante

divorcio de sus
padres.
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Inicia campaña “Yo
Elijo Ser Piloto” y
puntos de revisión con
alcoholímetro

DURANGO, DGO.

Para prevenir accidentes viales por
el consumo de alcohol, Toño Ochoa
inició la campaña “Yo Elijo Ser
Piloto”, que incluye puntos de
revisión con alcoholímetros, con el
propósito de que las fiestas
decembrinas se lleven a cabo de
manera segura.

A esta campaña se sumaron
empresarios con su promoción y

beneficios para los conductores
designados que se identifiquen con
una pulsera, explicó Marco Contreras
Villanueva, director municipal de
Seguridad Pública.

Destacó que la perspectiva de
Derechos Humanos es una regla en
todas las acciones del Gobierno
Municipal, por ello la Comisión
Estatal (CEDH) también está incluida
en los operativos de la temporada
navideña, como el antialcohol.

En el arranque, la campaña y la
operación de los puntos de revisión
contaron con el respaldo de los
jóvenes, representados por Isaac
Cisneros, presidente de la FEUD,
quien afirmó que estas medidas
salvaguardan la vida de todos.
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*El presidente de México
visitó Lerdo para
supervisar avances del
proyecto Agua Saludable
para la Laguna que
garantizará abasto del vital
líquido para 1.6 millones
de habitantes
*Junto con el gobernador
de Coahuila, Miguel Ángel
Riquelme y el director
general de la Conagua, se
hizo el firme compromiso
de continuar con el
avance de esta obra
hidráulica

DURANGO, DGO.

La inversión histórica para el
proyecto Agua Saludable para la
Laguna y la presencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador en
Durango, son muestran del apoyo y
sensibilidad del Mandatario para
garantizar el vital líquido por los
próximos 30 años a 1.6 millones de
habitantes de esta región, quienes
padecen en este momento por los
altos niveles de arsénico en el agua,
aseguró el gobernador de Durango,
Esteban Villegas Villarreal.

El Ejido San Jacinto del municipio
de Lerdo, fue el sitio donde el
presidente de México conoció los
avances de dicho proyecto,
acompañado por los gobernadores
de Durango y Coahuila, así como por
el director general de la Conagua,
Germán Santoyo y el alcalde de
Lerdo, Homero Martínez.

Allí se detallaron las acciones de la
obra que consisten en aprovechar el
agua superficial de las presas Lázaro
Cárdenas y Francisco Zarco, para

luego potabilizarla y distribuirla a la
población, esto con la idea de
permitir la recuperación de los
mantos friáticos.

Para ello se requieren presas
derivadoras, plantas de bombeo,
tanques de almacenamiento, líneas
de distribución y más, de ahí que en
dicha reunión se conocieran los
avances e inquietudes del proyecto
Agua Saludable para la Laguna.

El gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal agradeció al
Mandatario Nacional su visita para
constatar de manera personal dicho
proyecto, que tiene como objetivo
proteger la salud de duranguenses y
coahuilenses con el consumo de agua
segura y saludable.

Allí le reiteró su compromiso de
trabajar de manera coordinada con
una suma de esfuerzos para lograr
beneficios para la gente que requiere
el respaldo de sus gobiernos, razón
por la que reconoció su apoyo y
sensibilidad al visitar Durango para
brindarle empuje a los proyectos que
requiere la entidad.

Visita de AMLO a Durango,
es muestra de apoyo y
sensibilidad: EVV



DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango, a través de la Escuela de Lenguas,
extensión Gómez Palacio, convoca a cursar la
licenciatura en Docencia de la Lengua Inglesa
(LEDLI) durante el periodo A 2023.

Sandra Carranza Navarro, jefa de carrera de
la LEDLI, hizo extensiva la invitación para
formar parte de la segunda generación de
este programa que dará inicio el 07 de febrero
de 2023 y pretende formar profesionales
críticos, reflexivos, creativos y éticos que
cuenten con habilidades, conocimientos
pedagógicos, lingüísticos, tecnológicos y
actitudes que les permitan desempeñarse
como docentes de la lengua inglesa.

Mencionó, además, que ya se encuentra
abierto el proceso de preinscripción, en el que
los interesados deben presentar CURP,
comprobante de haber concluido el
bachillerato con un promedio general mínimo
de 8.0 y comprobante de pago de ficha, para
posteriormente presentar examen de
admisión.

El programa consta de nueve semestres y el
formato bajo el que se imparte es presencial,
contando además con la oportunidad de
realizar prácticas a lo largo de la licencatura,
con actividades que van desde la observación
grupal, análisis de la dinámica escolar y

académica, así como inmersión en el sector.
“Es importante recalcar que este innovador

programa, a diferencia de los ya existentes en
la región Laguna, egresa profesionales
dinámicos y capaces de responder a las
necesidades de los estudiantes en los
diferentes niveles y contextos educativos,
además, con las habilidades de traducción,
interpretación, andragogía, manejo del aula,

educación ambiental, desarrollo infantil,
desarrollo de adolescentes, educación e
inclusión, política educativa, competencias
comunicativas docentes, entre otras
habilidades que, sin duda alguna, les
permitirán insertarse con gran éxito en el
ámbito educativo, o bien, en el sector
industrial y económico”, finalizó Carranza
Navarro.

Convocan a laguneros para convertirse en docentes de la lengua inglesa
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Debemos buscar evitar que
tengan problemas,
trastornos de conducta o
emocionales: Vero Pérez

DURANGO, DGO.

Con la finalidad que se brinde atención
psicológica y emocional a las niñas, niños y
adolescentes, para que no se vean afectados
en su desarrollo y bienestar durante el
proceso de divorcio sus padres, la diputada
Verónica Pérez Herrera presentó la iniciativa
de reformas al Código Civil del Estado.

“El divorcio como un evento psicopatógeno
que conlleva a sobrecargar la capacidad

adaptativa del niño, pudiera provocar un
desequilibrio biopsicosocial, por la pérdida
física y emocional de una de las figuras
parentales dentro del sistema familiar”,
informó la también presidenta de la Comisión
Legislativa de Salud Pública.

En este sentido, destacó que los problemas
más comunes que se presentan en el
comportamiento de los hijos de padres
separados o divorciados son la agresividad, la
desobediencia, dificultades sociales,
disminución en el rendimiento académico y
baja autoestima. 

La legisladora agregó que también surgen
trastornos psicosomáticos como dolores de
cabeza, malestares estomacales, erupciones
en la piel y otros, lo cual tiene incidencia en

el área emocional.
“La presencia de estos síntomas en los niños

y por un período mantenido, puede llegar a
formar parte de los indicadores que
conforman el síndrome de depresión infantil
presente en la reacción de duelo y que pudiera
estar aparejado a la ideación o intento suicida,
ya que el suicidio puede acompañar a una
situación de estrés mantenido”, resaltó.

Por ello, con las adecuaciones legislativas se
busca que la la autoridad jurisdiccional brinde
un acompañamiento psicológico gratuito, a
más tardar al momento de quedar integrada
la Litis y durante todo el juicio, a efecto de que
se les proporcione una protección, apoyo y
soporte psico-emocional en favor de su pleno
desarrollo y bienestar.

Piden atención psicológica a hijos
durante divorcio de sus padres
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Se deben erradicar
prácticas
discriminatorias en
centros escolares

DURANGO, DGO.

“Es necesario que las autoridades
estatales y municipales garanticen
que se respete el uso de la
vestimenta tradicional de los pueblos
y comunidades indígenas dentro de
las escuelas”, consideró el diputado
Bernabé Aguilar Carrillo al presentar
la iniciativa de reformas a la Ley de
Educación para el Estado, con la
finalidad de erradicar las prácticas
discriminatorias.

El también presidente de la Mesa
Directiva del Congreso local, resaltó
que a pesar de ser robusta la norma
protectora de los derechos de las
comunidades y pueblos indígenas,

aun en los espacios públicos y
contextos escolares las prácticas
discriminatorias respecto las formas
de vida indígena siguen siendo muy
arraigadas.

“Uno de los ambientes más
comunes donde se generan
situaciones y conductas de
discriminatorias y denigrantes de las
personas indígenas es precisamente
en los espacios escolares ante la falta
de programas de inclusión con miras
al reconocimiento y fomento de los
rasgos culturales de los miembros de
las comunidades indígenas”, resaltó.

Por ello, afirmó que una obligación
de la federación, los estados, los
municipios y como legisladores, el
implementar políticas públicas para
abatir las conductas discriminatorias
y los adjetivos que denigren a las
personas cuando por diversas
situaciones interactúen en los
diversos espacios públicos, como las

escuelas.
Al respecto, el legislador, destacó

que uno de los elementos más
característicos de los pueblos
indígenas, es su vestimenta; al ser
usada, llevan consigo una serie de
aspectos que hacen que el indígena
sea reconocido como tal y que, por
este simple hecho, en algunas
ocasiones se le discrimina y reprime,
pues son fácilmente identificados del
resto de la población, ya que la
vestimenta también representa una
forma de ser y de interpretar el
mundo.

Sin embargo, también recordó que
históricamente los miembros de las
comunidades indígenas han sido
objeto de discriminación en todos los
contextos sociales, situaciones
indebidamente motivadas en su
color de piel, sus costumbres, su
lengua, situación económica y
muchos otros factores.
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Necesario garantizar uso de vestimenta
indígena en escuelas: Bernabé Aguilar

Productores tendrán la
certeza de compra y
precio de su cosecha,
gracias a la agricultura
por contrato que
impulsa el gobernador
Esteban Villegas

DURANGO, DGO.

Durango competirá en el mercado
del chile verde, y en este proyecto, el

gobierno del estado que encabeza
Esteban Villegas, apoyará con el
acompañamiento técnico, la garantía
para el financiamiento y la certeza de
cumplimiento de contratos, anunció
el titular de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y Desarrollo
Rural (SAGDR), Ricardo Navarrete
Gómez.

El funcionario destacó que una de
las encomiendas del Mandatario
Estatal es impulsar la
comercialización de los productos del
campo para que esto les traiga
beneficios económicos y bienestar a
la gente del medio rural.

Detalló que es tema se impulsará

fuertemente en el 2023 y, en una
primera etapa, se firmará un
convenio con la empresa “La
Costeña” que consiste en la siembra
de 100 hectáreas de chile jalapeño
con una producción esperada de
alrededor de seis toneladas.

El titular de la SAGDR mencionó
que, se trata de un convenio de
agricultura por contrato de chile y
tomatillo para el próximo ciclo,
donde los productores tendrán la
certeza de compra y precio de su
cosecha, con lo que se proyecta un
crecimiento de la producción en la
entidad para los próximos años.

Ricardo Navarrete especificó que ya

hubo pláticas con la empresa
mexicana “La Costeña”, la cual
mantiene toda la disposición de
echar a andar el proyecto, “ya solo
falta afinar detalles y arrancar en
este acuerdo”, dijo.

Los municipios que se tienen
contemplados en la producción son
Poanas, Guadalupe Victoria, Nombre
de Dios y una parte de Vicente
Guerrero, por lo que se trabajará a
través de la Subsecretaría de
Agricultura para informar y dar las
asesorías sobre los pasos a seguir a
los interesados.

El secretario recalcó que los
productores se verán beneficiados

primeramente en que habrá un
precio base, además se les facilitará
para la semilla y como Secretaría de
Agricultura, estarán
acompañándolos para que quienes
entren en este ciclo, también puedan
ser sujetos de apoyo en los paquetes
tecnológicos o financiamiento para
el 2023 y lograr cerrar el círculo de la
comercialización de chile y tomatillo.

Adelantó que también ya se tiene
contemplados nuevos proyectos para
siembras, además de agricultura por
contrato de cacahuate, donde se está
pidiendo un aproximado de 200
hectáreas, de las cuales ya se tienen
más de 50 de ellas, finalizó.

Durango competirá en el mercado del chile
verde, firma convenio con “La Costeña”
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DURANGO, DGO.

No tengan miedo, sé que hay
muchas personas que no quieren
hacerse las pruebas por miedo a que
salga positivo, pero es mejor que se
las hagan y estén a tiempo de recibir
un tratamiento, expresó Adby
Yesenia Ruiz de la Rosa, paciente que
fue diagnosticada con meningitis y
quien luego de casi un mes, volvió
recuperada a su casa para reunirse

con su bebé y su familia.
“Me empezaron dolores de cabeza

que eran tolerables, pero siempre
estaban ahí, muy latentes; lo atribuía
a otros factores como las desveladas
por la llegada del nuevo bebé,
posteriormente iniciaron los
escalofríos, malestar en el cuerpo,
cuello y el dolor de cabeza ya era
insoportable”, relató la joven mamá.

Luego de realizarse los estudios

correspondientes en el Hospital 450,
Adby Yesenia fue diagnosticada con
meningitis, “fue un balde de agua
fría, sí se imagina uno lo peor, me
internaron y ahí inició todo, no volví
a ver a mi bebé hasta el lunes pasado
cuando gracias a Dios me dieron de
alta”, expresó. “Las enfermeras,
doctores, especialistas en nutrición,
todos, hasta los de limpieza y
mantenimiento, fueron muy

amables; hicimos amistad con
enfermeros, tenemos un grupo que
se llama “team mening”, ellos
trataban de hacernos los días
amenos”, recordó con alegría y
destacó que los médicos resolvían
sus dudas e inquietudes en cada
visita a pesar de que esta
enfermedad era nueva para los
especialistas de la salud.

Adby Yesenia comentó que el

tratamiento que se le brindó fue
gratuito, lo recibió durante varios
días, para después someterse a una
segunda punción, donde el resultado
fue favorable y con niveles
normalizados, sin embargo, detalló
que, para eliminar por completo la
infección, permaneció internada 14
días más; siete con el mismo
tratamiento y otros siete a manera
de desintoxicación.

“Habrá días en los que sientan
derrumbarse y que van a pensar que
ya no pueden más, pero deben de
luchar, porque hay alguien que las
espera en casa”, dijo conmovida y
añadió que luego de ser dada de alta
el lunes, le realizarán estudios para
después comenzar con otro
tratamiento de seguimiento.

Confiemos en personal del HG450:
paciente dada de alta por meningitis



Promocionan
atractivos turísticos
navideños y festivales
de Durango

DURANGO, DGO.

“Presumimos nuestra casa y sus
múltiples atractivos porque sabemos
que los turistas se enamorarán de
Durango”, manifestó Toño Ochoa en
el marco de la promoción que se hace
en todo el país de la capital. 

En la más reciente reunión de la
Asociación Nacional de Ciudades
Mexicanas Patrimonio Mundial, se
promovieron las diversas actividades
de las vacaciones de invierno, como
el Festival Navideño.

En la asamblea realizada en
Morelia, Michoacán, Elvira Silerio,
directora municipal de Promoción
Turística, invitó a la gente al Festival

“Durango Sabe a Mezcal Fest”, que se
realizará los días 17 y 18 de
diciembre.

A esto se suma la gestión de más
recursos federales que lleva a cabo

Toño Ochoa para generar más
infraestructura turística, obras y
servicios de calidad para hacer a
Durango más atractivo al turismo
regional, nacional e internacional.

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez,
Rubén Solís Ríos, asistió como
invitado especial a la exposición de
logros y resultados de la gestión del
primer año de Manuel Isaac
Cisneros Meraz como líder de la
Federación Estudiantil
Universitaria; ahí reconoció el
liderazgo del joven dirigente y lo
felicitó por haber rendido su primer
informe de labores. Además,
destacó la fortaleza y cimentación
tan fuerte que tiene la juventud,
que posee un espíritu de lucha
inquebrantable, un enorme deseo
de crecer y la pasión incansable de
apoyar y servir a quienes más lo
necesitan, en este caso el sector
estudiantil universitario.

Luego de haber escuchado los
logros de las gestiones que realizó
el líder estudiantil en beneficio de
sus representados, alumnos de
Escuelas y Facultades de la UJED,
Solís Ríos dijo que “como
universitario y como rector
reconozco en los estudiantes todas
esas bondades y su enorme
fortaleza que engrandece a la
máxima casa de estudios en el
estado de Durango, por ello, hoy me
es muy  grato presenciar el primer
informe de Manuel Isaac Cisneros
Meraz como presidente de la
Federación Estudiantil
Universitaria”. 

El guía universitario valoró el
trabajo de Cisneros Meraz y frente
a los invitados especiales al evento
que se desarrolló en el Auditorio
Universitario del Edificio Central,
subrayó que acompañado por un
grupo de estudiantes destacados y
comprometidos, ha dejado huella
más allá de las aulas y espacios
universitarios.

“Isaac, en nombre de la
comunidad universitaria, gracias
por contribuir con su liderazgo en
la tarea de fortalecer a nuestra casa

de estudios, es mi deseo para esta
representación estudiantil que siga
creciendo y alcanzado nuevas
metas y que siempre sean en
beneficio de los estudiantes que
representan, permitiéndonos
trabajar de manera coordinada y en
armonía para el fortalecimiento de
nuestra querida Universidad”, dijo
el rector.

Enfatizó que, durante los últimos
doce meses, la UJED se ha
enfrentado a grandes retos, pero ha
encontrado el interés y disposición
de la FEUD por trabajar a la par de
la Administración Central para
brindar mejores oportunidades a
sus estudiantes.

Además, enfatizó, “ustedes como
estudiantes, el eje central y razón
de ser del quehacer universitario,
han demostrado su amor por la
Universidad defendiéndola con
valentía, exigiendo lo que por
derecho les corresponde, dejando
claro que la UJED no se rinde y nada
la detiene”. 

Reiteró su reconocimiento a la
madurez demostrada por la FEUD
en los procesos de elección de los
comités ejecutivos de sociedades de
alumnos, que se han convertido en
un claro ejemplo de un ejercicio
democrático, pacífico y ordenado, lo
que da certeza de las
representaciones estudiantiles
dignas y confiables.

Y al referirse al comedor
estudiantil, catalogado como “la
joya de la corona”, Solís Ríos dijo
que “es motivo de orgullo
universitario el espíritu de
colaboración y apoyo que ha
caracterizado a la Federación
Estudiantil liderada por Isaac, al
incrementar el número de
comedores al servicio de los
estudiantes, ampliando la
oportunidad de contar con un
alimento económicamente
accesible para muchos más jóvenes
que lo necesitan”.
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Reconoció el rector Solís Ríos
el liderazgo de Isaac Cisneros
al frente de la FEUD

Durango, el destino del norte

Las familias de la
ciudad y la zona rural
ya cuentan con calles
más iluminadas y
seguras

DURANGO, DGO.

En 100 días, Toño Ochoa mejoró el
servicio de alumbrado público en 14

colonias y fraccionamientos, así
como en 60 poblados, precisó Omar
Carrazco Chávez, director municipal
de Servicios Públicos.

Tal como lo pedían las familias, se
instalaron luminarias para tener
calles más iluminadas y con ello
mejorar la seguridad, indicó. 

Desde el primer día, comenzaron
en Las Fuentes, Niños Héroes,
Gobernadores, El Saltito, José López

Portillo, Ciudad Industrial, Del
Bosque, Jardines de San Antonio,
Hidalgo, Francisco Montes de Oca,
Navacoyán, Plan de Ayala, Felipe
Ángeles y José María Pino Suarez,
entre otros sitios.

El director mencionó que el
programa Hablemos de Frente ha
permitido mejorar este servicio, ya
que es una de las principales
solicitudes ciudadanas.

Calles más iluminadas
y más seguras 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se estima que solo se cosechó el 30
por ciento del frijol sembrado,
informó el presidente estatal de la
CNC, Isaías Berumen, lo que significa
que se dejaron de cosechar 80 mil

toneladas de este grano.
Dijo que se cumplieron las

predicciones y solo se levantaron
algunas 30 mil toneladas, con lo que
dejaron de ingresar a las familias
campesinas de Durango mil 200
millones de pesos.

La actuación de Segalmex es muy
limitada, actualmente está

ofreciendo un precio de 17.30 pesos
por kilo de frijol, lo que resulta
insuficiente, consideró el líder
campesino.

Mientras que en el mercado libre se
van tomando otros precios y
seguramente serán rebasados los de
Segalmex.

El "coyotaje" está compitiendo con

esta instancia que se ha convertido
en el "coyote" mayor.

El gobierno federal definió el precio
piso que es insuficiente y el mercado
está poniendo otro mayor, esto
porque se subestimó en los análisis
la definición de precios, al no
considerar los costos reales de
producción.

Hay incertidumbre entre los
productores del campo que
actualmente no tienen posibilidades
de crédito y sufren la ausencia del
gobierno federal.

Finalmente dijo que motiva un
poco que el gobernador de Durango,
Esteban Villegas quiera priorizar a
este sector.

Solo se cosechó el 30 % del frijol

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Vergüenza es el principal motivo por el que
las personas en rezago educativo no acuden al
Instituto Duranguense de Educación para
Adultos (IDEA), para finalizar sus estudios,
apuntó el director Israel Soto Peña.

Apuntó que a inicio del nuevo año se pondrá
en marcha las Jornadas Estatales para ello se
reparó la unidad móvil, la cual permitirá llegar
a los lugares alejados de la capital y de las
cabeceras municipales.

Hace una semana la unidad está funcionando
y en el arranque del operativo de
alfabetización en tres horas se registraron siete
personas que desean concluir sus estudios.

Para que la Unidad Móvil del IDEA pueda
trasladarse a diversos destinos se llevarán a
cabo convenios con organizaciones sociales,

sector privado y ayuntamientos, el camión
cuenta con equipo de cómputo y así las
personas pueden presentar los exámenes y se
le brindará la asesoría necesaria.

El mayor reto es atraer al mayor número de
personas que se encuentran en rezago y
disminuir el número de habitantes que no
cuentan con la primaria y secundaria.

Hizo una invitación a los interesados se
concluir con sus estudios de primaria o
secundaria que se acerquen a los Centros de
Desarrollo del DIF pues el IDEA cuenta con
plazas comunitarias en dichos espacios.

“La mayor dificulta del IDEA es detectar con
nombre y apellido a las personas en rezago,
está georreferenciado el rezago por zonas o
manzana, pero no se sabe su nombre”, indicó.

Por ello se busca que sea un vecino,
compañero de trabajo o familiar y así se les
confianza a las personas, quienes les ofrezca la
asesoría para terminar su educación básica.

Vergüenza impide a adultos salir del rezago educativo 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado del Infonavit, Luis Fernando
Hernández Ozuna, informó que la conversión
de créditos de Veces Salario Mínimo (VSM) a
pesos puede llevarse a cabo hasta el próximo
31 de diciembre a través de la Ventanilla
Universal de Responsabilidad Compartida en
Mi Cuenta Infonavit.

“Aún están a tiempo de evitar que su
mensualidad y su saldo aumenten el próximo
año”, apuntó.

Explicó que al hacer el cambio de VSM a
pesos, los derechohabientes tendrán la certeza
de cuánto pagarán por su financiamiento.

Los pagos son fijos durante la vida restante

del crédito, sin incrementos anuales en la
mensualidad ni en el saldo.

Además, la tasa de interés es fija y
diferenciada según su ingreso, puede ir desde
uno por ciento al 10.45 por ciento.

Quienes tramitaron su crédito antes del 2016,
lo más probable es que estén denominados en
VSM, por lo cual pueden hacer la conversión a
pesos a través de la Ventanilla Universal de
Responsabilidad Compartida de forma fácil y
sencilla en Mi Cuenta Infonavit
(https://micuenta.infonavit.org.mx/) hasta el 31
de diciembre de nueva cuenta. 

Lo anterior, precisó, debido a que durante los
primeros ochos días del mes se suspende la
aplicación del programa para validar el
universo de personas que está en condiciones
de convertir su crédito.

Derechohabientes de Infonavit aún
pueden cambiar su crédito a pesos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Son 145 mil beneficiarios del programa del
adulto mayor el estado de Durango, mismos
que gozarán de un incremento de un 25 por
ciento en su pensión el próximo 2023, informó
el delegado de Bienestar, Iván Ramírez
Maldonado.

Esto se traduce en casi mil pesos de
incrementos, por lo que recibirán poco menos
de cuatro mil 800 pesos, lo que les permitirá
acceder a productos básicos o a medicamento.

Esto representa ya una verdadera pensión

que mejora la calidad de vida para este sector.
Por otra parte, reiteró la invitación para que

los adultos mayores que tiene su tarjeta en el
banco Banamex, acudan a los operativos que
se están llevando a cabo para cambiar su
cuenta al Banco Bienestar.

Destacó que los depósitos se harán en el
banco de Bienestar, por lo que es importante
que los adultos mayores hagan este trámite
para que puedan acceder a su pensión.

Entrando el año se hará esta misma
estrategia para migrar a todos los beneficiarios
a dicho banco.

En 2023 subirá pensión del adulto mayor



Delitos de robo
se han
mantenido a la
baja en lo que
va de diciembre

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

En lo que va de diciembre, los
índices del delito de robo se
mantienen a la baja en Gómez
Palacio, siendo el reporte, en estos
primeros ocho días, de cuatro asaltos
a comercio, tres a casa habitación y
solo uno a transeúnte, indicando el
jefe de la Policía Municipal, Javier
Esparza Pantoja, que la situación de
mayor alerta se da a partir del día 15,
fecha en que la mayoría de
trabajadores comienza a cobrar su
aguinaldo y ahorro, por lo que es
cuando piden extremar precauciones
a la ciudadanía.

“Tenemos cuatro casos de robo a
comercio, tres en casa habitación y
uno a transeúnte, esto, en lo que va
de diciembre, en los primeros ocho
días, los índices están bajos hasta el
momento, pero, hay que recordar que
a partir del día 15 empiezan a
entregar la mayoría de los
aguinaldos, así que vamos a seguir
trabajando y no bajar la guardia, es
la instrucción de la alcaldesa”,
mencionó el director de la Policía
Municipal.

Es un hecho que en la temporada
decembrina tienden a subir los
robos, en sus distintas modalidades,
por lo que además de la vigilancia
policiaca como medida preventiva, se
recomienda a la misma ciudadanía, a
tomar sus precauciones, “más que
nada es resguardarse, salir en
grupitos, si ya te pagaron, pues es
mejor esperar a tu compañero de
trabajo para ir a cobrar su dinero, así
en grupo es más difícil que se dé un
asalto, que se cuiden y extremar
precauciones, no andar presumiendo
el dinero y demás”

El presente año, con la pandemia,
hubo un incremento considerable en
los índices delictivos, sobre todo en
agosto y septiembre, explicando el
jefe policiaco, que es una situación
‘normal’, al haber mucha gente que
perdió su trabajo, “es algo cierto y
más ahorita con esta pandemia, en
que no hay mucho circulante y hay
mucha gente sin trabajar, entonces
sí se incrementaron, por ejemplo, los
robos a transeúnte, a casa
habitación”.

Actualmente, se está trabajando
con los operativos en conjunto con
Guardia Nacional, Mando Especial de
La Laguna, Policía Estatal, Policía
Investigadora de Delito y Seguridad
Pública Municipal, poniéndose
especial atención en lo que es la zona
centro, donde se presenta la mayor
parte del comercio en la ciudad.
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El presidente de
Laguna Cero
Impunidad AC,
Pascual Alvarado
Maldonado, en
conjunto con su
directiva realizó la
entrega de apoyos en
especie en la colonia
Rubén Jaramillo,
donde recordó a la
ciudadanía que como
parte del “Plan
Emergente” para
reducir el impacto
económico por la
pandemia, se
e s t a b l e c i e r o n
diversas acciones en
apoyo a las familias
gomezpalatinas.
Se entregaron
apoyos en especie,
tales como paquetes
a l i m e n t a r i o s ,
material de limpieza,
recipientes de gel,
entre otras cosas, en
la colonia Rubén
Jaramillo

GÓMEZ PALACIO, DGO.

En coincidencia con el interés de la
presidenta municipal Leticia Herrera
Ale, de proteger y conservar el
habitad y vida de insectos que
forman parte de la biodiversidad de
la que todos dependemos para
sobrevivir, continúan los trabajos
correspondientes a la Feria de la Miel
en su tercera edición, teniendo gran
variedad de acciones recreativas
dentro de su programación.

Durante la mañana de viernes y

sábado se tuvieron diversas acciones
en donde se destaca la Conferencia
del Taller Apícola, mismo que se
realizó en las instalaciones del
Parque la Esperanza, teniendo como
principal exponente al José Luis
Reyes Carrillo, quien es el
Investigador de la Universidad
Autónoma Agraria “Antonio
Navarro”.

Al término de esta conferencia, se
desarrolló una mesa de trabajo para
la creación del programa educativo
apícola, siendo esta atendida
mediante ZOOM por Rafael espino

de la peña, presidente de la
Comisión de Estudios Legislativos
del Senado de la República.

A la práctica teórica, se sumó la
acción de Conclusiones de la mesa
de trabajo, ya mencionada, para la
creación del programa educativo
apícola, siendo atendida por Nancy
Guadalupe Sánchez Arredondo,
presidenta de la Comisión de
Agricultura, Ganadería, Pesca y
Desarrollo Rural del Senado de la
República.

Además, se llevaron a cabo
prácticas teóricas y establecimientos

de acuerdos para la creación de
diversos programas, seguido de
prácticas y visitas a colmenas
establecidas en el parque para
efectos de que los asistentes
conozcan de manera directa y
personal como funciona un apiario.

Por supuesto, todo lo anterior sin
dejar de lado que representantes del
sistema-producto miel siguieron
ofreciendo a sus visitantes la miel, el
propóleo, dulces, cremas y demás
productos elaborados por ellos con
gran calidad y benéficos para la
salud.

Tercera Feria de la Miel, en Gómez Palacio
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*Con equipamiento,
fortalece Esteban
instituciones para
búsqueda de personas
*Personal activo y
jubilado participó en
plática sobre Bienestar
laboral
*Nos los Pierdan de Vista
*Se aprueba en comisión

eliminación del fuero
*Delegados de Ebrard
*El cantinero le pregunta
*La Preguntilla
Con la finalidad de apoyar a los familiares de

personas desaparecidas, el Gobierno de
Esteban Villegas, entregó equipamiento y
vehículos a la Comisión Estatal de Búsqueda de
Personas  para fortalecer y facilitar las acciones
de rastreo.

El secretario General de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, dijo que esta es una de las
instituciones que se está fortaleciendo y
dotando de recursos, equipamiento e
instalaciones, para que se conviertan en pieza
clave a fin de resolver de manera progresiva la
problemática de la desaparición.

“Seremos aliados en esta búsqueda y
estaremos hombro con hombro con ustedes”,

expresó Vela Valenzuela al saludar al Colectivo
Grupo Vida al que reconoció su espíritu y amor
que les ha dado la fortaleza para realizar los
rastreos de personas.

XXXXX
En el marco de la conmemoración del 45

aniversario del Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad Juárez del Estado
de Durango (STAUJED), el Dr. Francisco Solís
Estupiñán, coordinador de Educación Media
Superior en la máxima casa de estudios, llevó
a cabo una plática frente a agremiados activos
y jubilados de dicha organización, donde
abordó un tema que está cobrando mucho
auge a nivel mundial, el bienestar laboral.

“El tema de bienestar laboral es importante
y aplicable en cualquier institución, nosotros
lo abordamos inclusive más allá de la norma
oficial, tratando de identificar los factores de
riesgo psicosociales para que el trabajador
tenga menos estrés y desempeñe mejor sus
actividades para que logre tener un estilo de
vida que le permita ser, por un lado, más
saludable y, por lo tanto, más productivo…”,
aseguró Solís Estupiñán.

XXXXX
No es ninguna casualidad que Noel

Fernández Maturino para sus cuates “El Frijol”,
haya sido nombrado como presidente del CM

PRI en Durango. Y que Víctor Habib Araluce, lo
hayan nombrado como secretario Técnico del
Ayuntamiento gomezpalatino.

Noel, brazo derecho del huésped principal
CCB y uno de sus discípulos más avanzados,
Víctor Habib Araluce ha demostrado que no
solo es un buen administrador, sino además
destaca como un excelente operador político.
Por eso no hay que perderlos de vista, porque
tienen mucho futuro.

XXXXX
Por mayoría, se aprobaron las reformas a los

artículos 176 y 177, de la Constitución Política
del Estado de Durango, en materia de fuero a
funcionarios públicos, por parte de la Comisión
de Puntos Constitucionales del Congreso local.

Con las mencionadas reformas, se plantea
que, tanto diputados, magistrados del Poder
Judicial, consejeros del Consejo de la
Judicatura, los jueces de Primera Instancia, los
jueces del Tribunal para Menores Infractores,
los secretarios de Despacho, el Fiscal General
del Estado, los presidentes municipales y el
titular del Ejecutivo Estatal, podrán ser sujetos
a juicio político y en su caso, imputados por
delitos electorales, o de corrupción.

XXXXX
Dicen que Marcelo Ebrard, el más moderado

de las “corcholatas” morenistas, ya tiene 300
delegados en todo el país, uno por cada distrito
electoral, lo cual significa que en Coahuila ya
tiene ocho: dos en Saltillo, dos en la vecina
ciudad de Torreón, uno en la Carbonífera, uno

en la Frontera, uno en la región Centro, y uno
más para el nuevo distrito con que contará el
vecino estado a partir de la próxima elección
federal.

El anuncio lo hizo el propio Ebrard hace unos
días, pero no han trascendido los nombre de
los ocho que lo representarían en Coahuila.

En Durango, aunque por ahí se rumora que
Ignacio Aguado será uno de los cuatro
delegados.    

XXXXX
Un hombre entra en una cantina y se sienta

en la barra. Cantinero, venga por favor-dice con
voz profunda-esta tarde me siento un poco
melancólico, reflexivo. Quisiera tomar un
whisky en las rocas. El barman le sirve un
whisky. El hombre se queda mirando el vaso y
le da varias vueltas. Sus ojos parecían cerrarse
mientras se clavan en el líquido, al tiempo que
los hielos tintinean en las paredes del vaso.
Ahhh suspira el cliente-whisky. Esta bebida me
trasporta al lugar del que vengo, a mis raíces
dice antes de beberla de un trago. El cantinero
le pregunta: ¿Es usted escocés o inglés acaso
caballero? -No, de Sapioriz, cerquita de Lerdo y
sus verdes matas, Estado de Durango.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuá les el significado de este

conocido refrán ranchero “Un acomedido
siempre queda mal”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con una notable afluencia de parte
de conscriptos de la 2003 y remisos
a la Presidencia Municipal, dio inicio
un nuevo fin de semana en que
personal militar del 72 Batallón de
Infantería, con el apoyo de la
alcaldesa Leticia Herrera a través de

la Junta Municipal de Reclutamiento,
hizo entrega de cartillas liberadas a
quienes han cumplido con el trámite
de su Servicio Militar Nacional.  

Como se informó de manera
oportuna, los días 10,11,17,18 y 31
(sábados y domingos) del mes de
diciembre son las fechas en que los
interesados deben acudir al auditorio
Benito Juárez, ubicado en el edificio

de la Presidencia Municipal, en un
horario de 8:00 a 13:00 horas para
recibir este importante documento
de identificación oficial y de
cumplimiento a las disposiciones
cívicas y legales vigentes.

Con la instrucción de la presidenta
Leticia Herrera de colaborar con el 72
Batallón de Infantería para que los
jóvenes cumplan con su deber de

prestar el Servicio Militar Nacional, la
mañana del pasado sábado 10 y este
domingo 11 se dispuso todo lo
necesario para que autoridades
castrenses y reclutas pudieran
desahogar este trámite, teniendo
una buena afluencia de personas.

Luis Antonio Tovar Herrera, titular
de la Junta Municipal de
Reclutamiento, recordó que los

jóvenes deberán presentarse
personalmente con su recibo original
e INE, con el cabello corto como en la
fotografía de su cartilla, rasurados
barba y bigote, sin aretes, sin
piercing, con cubrebocas y acatando
las medidas de salud
correspondientes, ya que de lo
contrario se suspenderá dicho
trámite.

Liberación de cartillas del Servicio Militar Nacional 



Excélsior 
SONORA.

La mañana del sábado, un
operativo de los tres niveles de
gobierno atendió un reporte en la
colonia Amaneceres de Ciudad
Obregón donde descubrieron los
cuerpos sin vida de cinco jóvenes
calcinados, con señas de tortura y
maniatados, en Cajeme al sur de
Sonora.

El hallazgo ocurrió poco antes de
las 08:00 horas por la calle Pithaya
entre Bordo Prieto y Cirios, en un
terreno baldío que los lugareños
utilizan como basurero, al noreste de
Ciudad Obregón; vecinos del sector
reportan que escucharon gritos y
detonaciones durante la madrugada.

Medios de información en Ciudad
Obregón, cabecera de Cajeme
considerado entre los municipios
más violentos del país, informaron
que los cuerpos eran de sexo
masculino, jóvenes cuya edad

oscilaba entre los 16 a 20 años, entre
las víctimas, supuestamente tres
eran adolescentes menores de edad,
quienes presentaban signos de
tortura, manos atadas a la espalda e

impacto de bala en sus cabezas como
tiro de gracia.

Las escenas del crimen fue
procesada por peritos de la Agencia
Ministerial de Investigación

Criminal, Guardia Nacional, Ejército
y Servicio Médico Forense (Semefo),
quienes se encargaron de trasladar
los restos, primero de dos personas
y después los otros tres.
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*Luego de darle un
balazo en la cabeza a
su pareja sentimental

DURANGO, DGO.

Un hombre de 45 años se suicidó al
interior de un bar llamado “El
Aterrizaje”, ubicado en el municipio
de Tepehuanes, esto luego de dejar
malherida a su pareja sentimental a
quien le dio un disparo con arma de
fuego en la cabeza.

Francisco Navar López, de la edad
ya mencionada y domiciliado en la

zona centro del municipio
mencionado, es quien se suicidó de
un disparo en la cabeza luego de
disparar en la misma zona del
cuerpo a su novia de nombre
Brizeida Ayala Rodríguez, con
domicilio en Cebollas, del municipio
de Guanaceví, quien se encuentra
malherida recibiendo atención
médica en el Hospital General 450,
de esta ciudad capital.

Los hechos ocurrieron la
madrugada de este 10 de diciembre,
mientras Francisco y Brizeida, se

encontraban al interior de dicho bar
y fue en un momento dado que el
ahora finado sacó de entre su ropa
un arma de fuego con la cual disparó
en el cráneo a su pareja sentimental
y posteriormente privarse de la vida.

Los primeros respondientes al
hecho fueron elementos de
Protección Civil del primer municipio
mencionado, quienes, al ver la
escena notificaron al personal de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes arribaron
de inmediato, fue el agente del

Ministerio Público, quien dio fe del
hecho y ordenó el traslado del cuerpo
al anfiteatro de la Semefo, para la
necropsia de ley.

Por otra parte, Brizeida fue

trasladada para recibir atención
médica al centro de salud de
Tepehuanes, sin embargo y debido a
la gravedad de la lesión la trajeron al
HG450.

Se suicida al
interior de bar

Robó casa
habitación, lo
detiene la
municipal

Redacción 
DURANGO, DGO.

Luego de recibir el llamado de
auxilio por parte de un masculino
que denunciaba el robo a casa
habitación del cual fue víctima,
elementos de la policía municipal,
perteneciente a la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
detuvieron al sujeto previamente
señalado.

El ahora detenido se identificó
como Sergio de 28 años, quien
momentos antes presuntamente
se metió al interior de una
vivienda ubicada en la zona
centro, de donde sustrajo
presuntamente una extensión
eléctrica de color blanco, dos
botes de recolección de

basura, productos de limpieza,
así como dos chapas de cobre,
mismos que se aseguraron al
momento de su detención.

El arresto se realizó en las calles
de Progreso, entre Pino Suárez e
Isauro Venzor, luego fue llevado
hasta los separos de la Estación
Norte, donde comenzaron los
trámites correspondientes,
posteriormente trasladado y
puesto a disposición del agente
del Ministerio Público en turno,
quien determinará la
responsabilidad que le resulte por
el presunto delito señalado.

Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de cinco días de recibir
atención médica en la clínica del
ISSSTE, falleció un motociclista luego
de ser impactado por una camioneta
sobre la carretera libre Durango-
Mazatlán.

Los hechos ocurrieron el pasado 5
de diciembre, aproximadamente a

las 15:00 horas, momento en que el
ahora fallecido de nombre Abraham
Reynaldo Rosales Miranda, viajaba a
bordo de una motocicleta Honda
200, modelo 1998 y fue a la altura del
kilómetro 89 fue impactado por una
camioneta Jeep, Grand Cherokee,
conducida por Roberto.

El conductor de la camioneta
cerrada fue detenido al momento del

accidente por elementos de la
Guardia Nacional División Caminos.

Mencionar que Rosales Miranda fue
trasladado para recibir atención

médica al nosocomio antes citado,
lugar en el que pese a los esfuerzos
de la ciencia médica perdió la vida la
madrugada del día de hoy.

Muere motociclista tras ser
impactado por camioneta

Encuentran hoguera con cinco jóvenes calcinados en Sonora; tres eran menores
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 25 años falleció luego
de sufrir un accidente tipo volcadura,
esto sobre la carretera federal
Durango-Torreón.

Óscar Omar Escalera Aguilar y

domiciliado en el poblado Francisco
I Madero, perteneciente al municipio
de Pánuco de Coronado, es quien
murió a consecuencia de las
múltiples lesiones que sufrió al
volcar. Los hechos se registraron
aproximadamente a las 02:40 horas

del 9 de diciembre, al circular a bordo
de una camioneta Chevrolet,
Suburban, modelo 2011, sobre la
carretera en mención y fue al llegar
al kilómetro 57 que perdió el control
de la unidad y posteriormente volcar,
quedando sin vida en el lugar.

Del accidente y del cuerpo sin vida
tomó fe el agente del Ministerio
Público, quien ordenó el traslado del
cadáver hasta el anfiteatro del
Servicio Médico Forense (Semefo),
para la práctica de la necropsia de
ley.

Joven pierde la vida en volcadura

Detienen a joven
por robo a
tienda
departamental

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Luego de ser alertados por el
guardia de seguridad de la tienda
departamental Sears, elementos
preventivos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP), detuvieron a un joven de
18 años, señalado por el delito de
robo.

El joven infractor se identificó
como José Abel de 18 años, quien
fue señalado por personal de la
tienda de haber rebasado las cajas
de cobro sin haber realizado el
pago correspondiente de una
prenda de vestir con un valor
aproximado a los mil 199 pesos.

Su detención se realizó en la
avenida Jesús García entre
Instituto Tecnológico de Durango
y Lázaro Cárdenas de la colonia
Planta de Impregnación, lugar
donde se aseguró la chamarra por
la cual fue señalado de robo.

Posteriormente fue trasladado a
los separos de la Estación Central
en donde se realizaron los trámites
correspondientes para turnarlo
ante la Fiscalía General del Estado
por el presunto delito de robo a
comercio.

Redacción
DURANGO, DGO.

Irvin Adán García Salazar de 38 años y vecino de
la colonia San Vicente, ubicada en la capital
duranguense, recibe atención médica en la clínica
1 del IMSS, debido a que se clavó un marro en la
zona del abdomen.

El accidente ocurrió aproximadamente a las 12:30
horas del 9 de diciembre, al momento de que el

ahora lesionado de oficio albañil, se encontraba
trabajando en el fraccionamiento El Roble de esta
ciudad capital, al momento de encontrarse en una
escalera perdió el equilibrio y cayó al piso
insertándose un marro en el abdomen.

Luego del percance, fue auxiliado por
compañeros de trabajo y lo trasladaron hasta el
nosocomio en mención para recibir atención
médica.

Albañil se clava un marro en el abdomen



Agencias
Quizá la fecha límite del pago de tu

tarjeta de crédito está cada vez más
cerca, por eso es importante que
conozcas los detalles sobre la
operación de sucursales bancarias
durante el próximo lunes 12 de
diciembre del 2022. 

¿Abrirán los bancos el día lunes 12
de diciembre?

No, las sucursales bancarias no
abrirán el día lunes 12 de diciembre
del 2022. Algunos podrían creer que
la razón del cierre es por el Día de la
Virgen de Guadalupe, pero no es así.  

La razón por la que no abrirán los
bancos el día lunes 12 de diciembre
del 2022 es la celebración del Día del
Empleado Bancario. 

“El próximo lunes 12 de diciembre
de 2022, será día inhábil para las
entidades financieras sujetas a la
supervisión de la #CNBV", publicó
en su cuenta de Twitter. 

¿Y si me urge un banco?
Afortunadamente los bancos ya

nos brindan muchas facilidades a los
clientes mexicanos, ya que permiten
efectuar pagos a través de las
plataformas digitales; este servicio
dependerá de cada entidad
financiera.

Incluso los clientes también tienen
la opción de retirar dinero o efectuar
pagos en los más de 56 mil cajeros
automáticos del país; ya que estos
operan durante las 24 horas y los 365
días del año.

Sin duda los bancos nos facilitan la
vida diaria, pero también merecen
un descanso.
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¿Abrirán los bancos el lunes 12 de diciembre?



DOMINGO 11 DE DICIEMBRE DEL 2022 15WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL

Excélsior 
NUEVO LEÓN.

Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, acompañó al
presidente López Obrador durante
la supervisión de la construcción
del acueducto “El Cuchillo II” en
Nuevo León.

López Hernández compartió una
serie de fotos donde se le puede
ver junto al presidente en el
recorrido que contó con la guía de
expertos y representantes de la
obra.

En el evento Adán Augusto
estuvo acompañado también por el
gobernador Samuel García quien
señaló que esta construcción será
en tiempo récord y con la
participación de empresas locales.

“Esta mañana en Monterrey
acompañé al presidente López
Obrador a supervisar el avance en

la construcción del acueducto El
Cuchillo II.  Inversión histórica del
gobierno federal para garantizar
agua potable a Nuevo León”,
escribió el secretario de
Gobernación.

El exgobernador de Tabasco
apuntó también que esta obra
hidráulica constituye parte de la
inversión histórica que realiza la
actual administración federal para
garantizar el suministro de agua
potable en todo Nuevo León.

Apenas en septiembre pasado el
gobernador Samuel García
apretaba el botón de arranque a las
bombas que darían inicio a las
obras de este acueducto.

Hace unos meses Nuevo León
sufrió una de sus peores sequías y
este tipo de obras servirán para
mejorar la infraestructura
existente.

Adán Augusto destaca
"inversión histórica" en
acueducto El Cuchillo II

Excélsior
El presidente Andrés Manuel López

Obrador reiteró su apoyo al
gobernador de la entidad, Samuel
García, y garantizó que la entidad
tendrá el presupuesto para operar en
2023.

El gobierno de Nuevo León y el
congreso de la entidad no han
llegado a un acuerdo sobre el monto
del presupuesto para el próximo año,
lo que podría afectar las finanzas de
la entidad.

“Hay mecanismos legales, no
pueden bloquear al gobernador, no
lo pueden dejar sin presupuesto.
Afortunadamente hay mecanismos
que pueden utilizarse, de
conformidad con la ley, que es aplicar
el presupuesto del año anterior”.

“En este caso que se aplique el
mismo presupuesto con los ajustes
de inflación, además las
participaciones federales van a
seguir llegando puntualmente, hasta
copeteadas. Si respaldo a Samuel,
completamente", insistió.

Entrevistado a su llegada al
aeropuerto de Monterrey, el titular
del Ejecutivo respaldó al gobernador
de la entidad.

Es la segunda ocasión en una
semana que muestra su respaldo,
pues hace una semana en la reunión
del Consejo Nacional de Seguridad,
en Veracruz, le externó su apoyo en
la disputa política y legal contra el
Fiscal de Nuevo León.

“Lo apoyamos a Samuel porque no
conviene que haya pleito entre
autoridades. No ayuda eso a pueblo”.

¿Qué llamado hace?
“Que se pongan de acuerdo, que

haya unidad, y que respalden al
gobernador porque una cosa son las
diferencias en la cúpula, arriba y otra
cosa es el interés del pueblo, de la
sociedad, no estar pensando en
intereses partidistas y de grupo",
recalcó el titular del Ejecutivo.

En su gira por Nuevo León, López
Obrador supervisó las obras del
acueducto de la presa El Cuchillo II
que abastecerá de agua a la Zona
Metropolitana de Monterrey.

El presidente acudió a Monterrey,
donde le acompañó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López; y
del titular de Conagua, Germán

Nuevo León tendrá presupuesto para obras: López Obrador

Excélsior
COAHUILA.

Los trabajos en la mina El Pinabete,
en Sabinas, Coahuila, continúan de
acuerdo con el plan de trabajo para
rescatar a los 10 mineros atrapados
desde el pasado 3 de agosto.

La coordinadora nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez
Alzúa, realizó un recorrido con
medios de comunicación para dar a
conocer el avance del proyecto de
búsqueda y recuperación.

Se informó que continúan las
actividades de estudios geotécnicos
e hidráulicos para definición de los
sitios de tapones hidráulicos de
galerías inundadas. Sigue el proceso
de excavación del tajo, de acuerdo
con el programa.

Está en proceso el suministro e
instalación del cercado perimetral
del tajo. Se inició la construcción de
bordo de protección contra
inundaciones al sur del tajo.

José Ibarra, residente técnico del
Proyecto de la CFE, explicó que el
objetivo es llegar a las galerías
siniestradas con un proceso seguro,
haciendo la excavación superficial
por etapas y se tiene programado ir
descendiendo en bancos de 15
metros (aunque éstos pueden ser de
menor profundidad, dependiendo de
las condiciones del terreno) para

llegar gradualmente hasta la zona
objetivo.

“Se tiene un diseño de taludes y el
material se deposita en una
escombrera (depósito temporal)”.
Añadió que se utiliza equipo
mecanizado mayor para lograr una
alta productividad.

Sobre el tema del uso de explosivos
para la fragmentación de rocas, José
Ibarra explicó que esto se hace
mediante un proceso controlado, se
tiene instrumentado todo el
perímetro y se están tomando todas
las precauciones.

Al respecto, Velázquez Alzúa
exhortó a no difundir falsas alarmas
sobre el uso de explosivos, ya que
será un proceso cuidado y que se
tiene bajo control. No debe haber
preocupación por parte de la
población, externó a los presentes.

Por la tarde, se realizó la reunión
mensual con familiares de los
mineros, en la cual se les informó de
los avances de la obra y los próximos
pasos. Asimismo, se realizó un
recorrido para visualizar las labores
en el área de trabajo.

La titular de la CNPC afirmó que
“estamos preparados para todas las
fases y todos los retos”, además
señaló que la CFE cumple su
compromiso de estar trabajando
todos los días en el proyecto.

Siguen labores para rescatar
a 10 mineros en Coahuila



Layda Sansores
realiza entrega de
tarjetas del
Bienestar en
Campeche

Excélsior 
La gobernadora de Campeche,

Layda Sansores San Román y el
delegado federal de Programas
para el Desarrollo en el estado,
Carlos Enrique Martínez Aké,
encabezaron la entrega de cinco
mil 620 Tarjetas del Bienestar a
personas de 0 a 64 años.

En representación de la
secretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel Reyes, el delegado federal
explicó que, Campeche pasó de
ocho mil 706 derechohabientes a
14 mil 326, con inversión social de
171.8 millones de pesos en 2022.

Las y los beneficiados son parte
del registro que comenzó el
pasado 6 de junio en Campeche.
Son parte de la universalidad de la
Pensión para el Bienestar de las
Personas con Discapacidad, con
inversión conjunta a partes
iguales.

Este encuentro en Campeche
forma parte del compromiso de la
titular de Bienestar, de reunirse
con cada gobernador y
gobernadora a fin de concretar la
universalidad de la Pensión para el
Bienestar de las Personas con
Discapacidad.

En su intervención, la
gobernadora Layda Sansores,
refirió que la pensión en
Campeche se concretó por la
invitación del presidente Andrés
Manuel López Obrador a las y los
gobernadores (y la jefa de
Gobierno) para avanzar en la
universalidad.

Sansores enfatizó que el
humanismo mexicano que
enarbola el gobierno de México y
también el de Campeche, “tiene en
el centro de todas sus
preocupaciones y atenciones al ser
humano, y ustedes son ejemplo de
cómo se enfrenta la adversidad,
abrazan la vida, no se rinden,
tienen fuerza, valor y eso nos
conmueve y es un aliciente para
seguir todos adelante”.

El delegado federal de
Programas para el Desarrollo en el
estado, Carlos Enrique Martínez
Aké, indicó que para que la
pensión sea universal tuvo que
existir “además de la voluntad y
compromiso del presidente López
Obrador, la voluntad, el
compromiso y el amor por el
pueblo de Campeche.

En la entrega de los apoyos
también participaron la presidenta
honoraria del Patronato del DIF
Estatal, Laura Sansores San
Román; la secretaria de Inclusión
del gobierno de Campeche,
Patricia León López; y el director
regional de la Secretaría de
Bienestar federal, Víctor Javier
Hernández Ponce.

Excélsior 
El presidente nacional del PRI,

Alejandro Moreno, aseguró que, a
pesar de los embates del gobierno a
los opositores, el tricolor va de frente
decidido a ganar y a regresar al
poder en 2023 con las gubernaturas
de Coahuila y el Estado de México.

En su cuenta de Twitter, 'Alito'
Moreno publicó un video donde
asegura que habrá triunfo priísta en
las próximas elecciones.

“Ni nos echamos para atrás, ni nos
bajamos ni nos rajamos. Los vamos

a enfrentar, advirtió el dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno”.

El también diputado federal del PRI,
aseguró que con el voto en contra de
la reforma electoral y el plan B de
reforma electoral, se salvó con sus
votos al Instituto Nacional Electoral
(INE) y al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).

Mediante un comunicado señaló
que “los adversarios están
preocupados porque saben que el PRI
es fuerte, y que, la coalición Va por
México es fuerte y ganarán en el
2023.

Excélsior 
El Senado corregirá los errores e

inconsistencias constitucionales de
la reforma electoral aprobada en San
Lázaro, por lo que el proyecto se
devolverá a la Cámara de Diputados,
adelantó el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo
Monreal.

Afirmó que cualquier reforma
electoral debe contar con legitimidad
social y subrayó que de no corregir
los “errores delicados” de las
minutas que enviaron los diputados,
se “iría en detrimento de la calidad
de la democracia”.

Entre otras inconsistencias
constitucionales se encuentra la
adición de una fracción a un artículo
de la Ley de Partidos Políticos, pues
propone que el partido nacional que
no obtenga el 3% de los votos en la
elección presidencial perderá su
registro, “al menos que en 16 estados
del país sí tenga el tres por ciento”. 

Pero la Carta Magna dispone que si
un partido político nacional, en la
contienda presidencial o en la
contienda federal, no logra 3% de los
votos, como consecuencia pierde el
registro.

Por otra parte, lo aprobado en San
Lázaro, permite a los partidos
habilitarlos para realizar ahorros en
un ejercicio fiscal a fin de poder
ejercerlo en años posteriores, algo
prohibido por disposiciones
presupuestales.

Durante una entrevista, luego de la
presentación del Primer Informe de
Actividades Legislativas del senador
Elí César Cervantes, Ricardo Monreal
recordó que la mayoría de los
cambios legales que se han aprobado
en el Senado han tenido el consenso
de las fuerzas políticas.

“A mí me gustaría eso, pero
también es legal el que se aprueben
con mayorías. Yo prefiero el consenso
y por eso estamos intentando

corregir omisiones o errores que se
plasmaron en las leyes ordinarias”,
destacó Monreal.

El líder de la mayoría
parlamentaria indicó que el hecho de
que la Cámara de Senadores no les
dispensara los trámites a las minutas
puso en relieve dichas
inconsistencias, las cuales deben
corregirse.

Detalló que no sólo se trata de dos
o tres errores, sino que contiene más
contradicciones constitucionales, por
lo que elabora un documento para
que se tome en cuenta en las
comisiones de Gobernación y de
Estudios Legislativos Segunda.

Por ello, el legislador advirtió que la
reforma electoral se devolverá con
cambios a la Cámara de Diputados y
serán ellos quienes decidan si se
allanan o insisten en su dictamen.

Ricardo Monreal también confió en
que no se judicialice el proyecto, por
lo que adelantó que trabajarán para

hacer un documento “lo más aseado
y escrupulosamente observante de la
Constitución”.

La propuesta que avaló en San
Lázaro reforma diversas
disposiciones de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales; de la Ley General de
Partidos Políticos; y de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
Federación; y busca expedir la Ley
General de los Medios de
Impugnación en Materia Electoral.

Además, plantea modificar diversas
disposiciones de la Ley General de
Comunicación Social y de la Ley
General de Responsabilidades
Administrativas.

Destacó que los diputados
aprobaron modificaciones a
alrededor de 457 artículos, “que creo
merecen ser analizados por los
senadores, en una discusión amplia,
respetuosa, seria, con buen juicio y
con ponderación”. 
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Alito Moreno promete triunfo
del PRI en Edomex y Coahuila

Senado corregirá errores de reforma
electoral aprobada en San Lázaro: Monreal



Agencias 
La Justicia de Estados Unidos

condenó a tres años y medio de
prisión a J. Alexander Kueng, uno de
los exagentes de Policía de
Minneapolis que estuvieron
implicados en la muerte de George
Floyd, quien en enero de 2020
falleció a causa de un paro cardiaco
después de que otro agente, Derek
Chauvin, la oprimiese el cuello
durante más de nueve minutos.

Ya el pasado mes de octubre,
cuando iba a dar comienzo el juicio
contra Kueng, este se declaró
culpable de ayudar y ser cómplice
de homicidio involuntario en
segundo grado para tratar de que el
Estado retirara los cargos
presentados en su contra por
ayudar e instigar un homicidio
involuntario en segundo grado.

Kueng cumple a día de hoy una

sentencia federal de tres años por
violar los derechos civiles de Floyd
en aquel fatídico 25 de enero,
cuando la muerte del ciudadano
estadounidense en Minnesota
despertó una oleada de protestas a
nivel internacional, pero
especialmente en Estados Unidos,
contra el racismo y bajo el lema
Black Lives Matter (Las vidas negras
importan).

Por su parte, los abogados que
defienden los intereses de la familia
Floyd reconocieron en un
comunicado que esta sentencia a
nivel estatal, que se suma a la
federal, "ofrece justicia". "Mientras
la familia enfrenta otra temporada
navideña sin George, esperamos que
momentos como estos continúen
brindándoles un poco de paz,
sabiendo que la muerte de George
no fue en vano", han dicho.

Kueng, junto con el mencionado
Chauvin, Tou Thao y Thomas Lane
son los cuatro agentes de Policía de
Minneapolis involucrados en el
fatídico arresto de Floyd. Chauvin ya
fue sentenciado en junio de 2021 a
22.5 años de prisión por un tribunal
estatal acusado de varios cargos de
homicidio. Un tribunal estatal
confirmó también una sentencia de
21 años de prisión.

Kueng y Thao han sido
condenados por cargos federales
por el asesinato y han sido
declarados culpables de los cargos
de violar los derechos civiles de
Floyd y de no intervenir para
detener a Chauvin durante sus
maniobras de arresto.

Lane, el cuarto oficial que sostuvo
las piernas de Floyd durante el
arresto, se declaró culpable de
ayudar e incitar a un homicidio

involuntario en segundo grado en el
verano y fue sentenciado a tres años
de prisión en septiembre. Está
cumpliendo eso simultáneamente
con una sentencia federal de dos
años y medio en Colorado.

Condenan a tres años y medio de prisión al agente que ayudó a inmovilizar a George Floyd

DOMINGO 11 DE DICIEMBRE DEL 2022 17WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL

Maduro prepara
acciones
"drásticas" que
buscan frenar
la devaluación
del bolívar

Agencias 
El presidente de Venezuela, Nicolás

Maduro, anunció este sábado la
preparación de una serie de medidas
económicas para proteger la tasa
oficial del dólar, aplicada en las
operaciones de divisas, frente al
desplome del bolívar, que en los
últimos días ha perdido una quinta
parte de su valor respecto a la
moneda estadunidense.

El dólar paralelo en Venezuela
volvió subir el jueves en su
cotización al cerrar en 16.20
bolívares, un incremento de 5.34 por
ciento con respecto al miércoles
cuando acabó en 15.37 bolívares por
dólar.

Mientras, el precio del dólar oficial
del Banco Central de Venezuela
(BCV) ha quedado fijado en 14.12
bolívares, mientras que el euro se
cotizó en 14.88 bolívares mientras la
vicepresidenta ejecutiva del país,
Delcy Rodríguez, denunciaba un
ataque de especulación financiera.

Así pues, y "frente al ataque del
dólar criminal", Maduro ha ordenado
a su equipo económico "tomar
medidas en defensa de la Tasa
Oficial, por un comercio sano que
respete los derechos del pueblo".

"Garantizaremos unas Navidades
felices venciendo las mafias
mayameras. ¡Nadie detendrá el
crecimiento económico!", ha
concluido Maduro en su cuenta de
Twitter. "El enemigo es y seguirán
siendo las mafias imperialistas, las
cuales quieren resucitar el dólar
criminal", agregó el Ministerio de
Interior y Justicia en otro mensaje.

Esta semana, el gobierno acordó
retomar, luego de dos años, una
política de control de precios en más
de 40 productos de consumo masivo
para luchar contra la "especulación"
que, a juicio del Gobierno, ha
disparado la inflación y afectado el
mercado cambiario en las últimas
semanas.

Agencias 

La presidenta de Perú, Dina
Boluarte, comenzó este sábado a
tomar juramento el nuevo gabinete,
liderado por el abogado Pedro
Angulo como nuevo primer ministro
del país, en una ceremonia que
remata una semana de extrema
tensión política en el país tras la
detención del expresidente Pedro

Castillo por haber intentado
perpetrar un golpe de Estado.

La ceremonia ha comenzado en la
sala Elespuro del Palacio de Pizarro
con cierto retraso sobre los
nombramientos, que también
incluyeron a Alberto Otárola como
ministro de Defensa, César Augusto
Cervantes Cárdenas (Interior), Alex
Contreras (Economía y Finanzas) o
Ana Cecilia Gerbasi Díaz (Exteriores).

Horas antes, no obstante, la

mandataria tuvo que acudir a su
cuenta de Twitter para mandar un
mensaje de calma tras las protestas
de esta pasada noche en el país,
protagonizadas por seguidores de
Castillo, que se han saldado con al
menos ocho heridos (cuatro civiles,
cuatro policías).

"El respeto, el diálogo y la
tolerancia son imprescindibles en
democracia. La Policía Nacional me
ha informado que anoche hubo siete

detenidos, además de 4 civiles y 4
policías lesionados en algunas
protestas. Garantizamos el
irrestricto cumplimiento de los
Derechos Humanos", indicó.

Boluarte ha declarado que, tras la
ceremonia, comenzará los
preparativos para visitar al
expresidente Pedro Castillo, quien
está cumpliendo siete días de
prisión provisional en la Dirección
Nacional de Operaciones Especiales.

Dina Boluarte toma juramento a su
nuevo gabinete en el gobierno de Perú
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#SiguesTuAMLO, dice el hashtag. “¡Uyyy,
qué miedo!”, se burla el Presidente
Francisco Garfias

ARSENAL

Burlona la respuesta estilo Chico Che que dio
el presidente López Obrador al referirse al
hashtag #SiguesTuAMLO, que se hizo
tendencia en Twitter después de la destitución
y arresto “por rebelión” del presidente del
Perú, Pedro Castillo: “¡Uyyy qué miedo, mira
cómo estoy temblando!”, dijo, entre risas.
Reacción normal en un Presidente que vive
fuera de la realidad. Sin presentar pruebas dijo
que los que dieron retuit al hashtag –54.4 mil
a las 19 horas de ayer– ¡son bots! No le bastó
ver el tamaño de la manifestación en defensa
del INE el pasado 13 de noviembre para
admitir que crecen los mexicanos de todas las
clases sociales que no están con él.

Su inexperiencia en los temas
internacionales ya nos ha metido en
problemas con España, Panamá y ahora con
Perú. Su ideología seudoizquierdista lo llevó,
incluso, a boicotear la Cumbre de las Américas
en Estados Unidos, porque se aferró a que
invitaran a los dictadores de Cuba, Nicaragua
y Venezuela y no le hicieron caso. ¿Qué
podemos esperar de un Presidente que dice
que la mejor política exterior es la interior? La
Cancillería peruana dio a conocer un
comunicado en el que informa que convocó al
embajador mexicano, Pablo Monroy, para
transmitirle la extrañeza que generaron en
Perú las expresiones de López Obrador y del
canciller Ebrard sobre la destitución y
detención de Castillo. “Constituyen una
injerencia en los asuntos internos de este
país”, asegura el comunicado.

* La chiquillada oficialista quiso hacer
trampa con la ayuda de Morena para blindarse
en el 24. PVEM y PT intentaron bajar el umbral
de votos requeridos para que los partidos
políticos conserven su registro y
prerrogativas. En la maratónica sesión de San
Lázaro, que terminó la madrugada del
miércoles, lograron que se aprobaran cambios
a la reforma electoral de López Obrador. Ya no
sería necesario que obtuvieran un mínimo de
tres por ciento de la votación nacional para
conservar su registro. Basta con que alcancen
ese porcentaje en 17 entidades. La bronca es
que el cambio, admitido por Morena para
asegurar el voto de la chiquillada, viola la
Constitución, que establece como mínimo el
tres por ciento de la votación nacional
señalado.

Lo detectaron en el Senado y en Palacio
Nacional. Vino la orden del Presidente a sus
súbditos del Congreso: va para atrás. La
oposición ya había avisado que no admitiría
dispensa de trámites y que iría hasta el
bloqueo del Senado si intentaran aprobarla sin
analizarla. Ricardo Monreal, coordinador de la
bancada de Morena en el Senado, reiteró que
no habrá fast track. El mismísimo  López
Obrador avisó que la modificación va para
atrás. “Los mismos legisladores se han
comprometido a quitar esos añadidos, como
le llaman en el periodismo, el duende, que
hizo sus travesuras, pero se va a corregir”, dijo
en la mañanera. Las circunstancias nos
obligan a preguntar: ¿Cómo van a votar PVEM
y PT esa ley corregida? Es un suicidio, sobre
todo para los petistas.

Otro gran problema es el tiempo. El 15 de
diciembre se cierra el periodo. Quedan dos
sesiones. El Ejecutivo la quiere aprobada en

ese periodo. Imposible analizar una minuta
que modifica seis leyes, revisarla en
comisiones, regresarla a San Lázaro para que
corrijan lo de la chiquillada y reenviarla al
Senado para su aprobación en las dos sesiones
que quedan. Integrantes de los partidos de
oposición ya advirtieron que bloquearán el
Senado si se intenta el fast track. Monreal se
comprometió a no dispensar trámites y
analizarla con detenimiento.

El Presidente tendrá que esperar a que se
convoque un periodo extraordinario en enero
o al ordinario de febrero para reiniciar su
ataque vs. el INE. Escuchamos al senador
Germán Martínez hablar con dureza de
Ricardo Monreal en el programa de Ciro
Gómez Leyva en Radio Fórmula. Le pedimos
vía WhatsApp que nos explicara por qué:
“Monreal, como es católico, sabe que la Biblia
dice que a los tibios Dios los expulsa. Llegó el
plan B y está construyendo con PT y PVEM”,
escribió.

* Llamó la atención de observadores
internacionales la postura anunciada de MC
de competir de forma independiente en las
elecciones del 2023 y el 2024. El último reporte
sobre México que publicó el Grupo Eurasia,
especializado en detectar riesgos para los
inversionistas en todo el mundo, aborda el
tema. Luego de recordar que el pasado 5 de
diciembre, en su convención nacional, el
partido naranja optó por no aliarse a la
coalición Va por México, sacó conclusiones:
“MC no busca ganar la Presidencia, pero sí
posicionarse como la alternativa más creíble
a Morena en el mediano y largo plazos. Esta
estrategia beneficiará marginalmente a
Morena, ya que fragmentará aún más el voto
de la oposición”, advirtió el GEA, cuya sede
central es Nueva York.

Añadió: “Dante Delgado cree que los
partidos que forman la alianza Va por México
están desacreditados y han perdido el apoyo
de los votantes, especialmente el PRI. La
estrategia es convertirse en la principal
oposición contra Morena, tras la salida de
López Obrador, y una vez que el PRI y el PRD
hayan perdido casi todas sus fuentes de

Perú
Julio Faesler

ARSENAL

Pedro Castillo, conocido líder
popular, ha sido depuesto de su
cargo de presidente de Perú,
acusado de corrupción y otros
delitos graves.

Advirtiendo la sólida oposición de
muchos sectores a su programa de
cambios radicales, Castillo ordenó
disolver el Congreso y anunció la
instalación de un gobierno “de
excepción” decretando, a la vez,
toque de queda. La respuesta del
Congreso fue el voto de 101 de sus
130 miembros, de los que 80 eran
de oposición, por la destitución,
nada menos que por “incapacidad
moral”, y al expresidente se le
acusa por “rebelión”.

Lo que siguió fue su arresto y
sustitución por la vicepresidenta
Dina Boluarte, abogada de 60 años
y primera mujer que dirige Perú.
Ella forma parte del partido Perú
Libre, por cierto, de inspiración
marxista.

Castillo, que tenía noticias de lo
que acontecía, anunció que pedía
asilo en la Embajada de México en
Lima. Los policías que lo llevaban
preso no atendieron su petición de dirigirse a
nuestra representación y lo llevaron a la
comisaría correspondiente.

El asunto es complejo. En su columna en
Excélsior, Yuriria Sierra platica que Pedro
Castillo es pájaro de cuenta. Son varias las
denuncias pendientes que lo acusan de delitos
relacionados con tráfico drogas y delitos
penales. Igualmente, Raymundo Riva Palacio
alude a que “Pedro Castillo, para impedir su
tercer juicio por corrupción, intentó un
autogolpe de Estado disolviendo el Congreso
horas antes de la votación” que lo enjuiciaría.

Pero el Presidente mexicano no tardó en
expresar su solidaridad con Castillo. Escribió
en Twitter: “Consideramos lamentable que,
por intereses de las élites económicas y
políticas, desde el comienzo de la presidencia
legítima de Pedro Castillo, se haya mantenido
un ambiente de confrontación y hostilidad en
su contra”. Continúa afirmando que las élites
peruanas obligaron a Castillo a renunciar.

Varios países ya reconocieron a la nueva
presidenta que tomó posesión de su cargo.
Alberto Fernández, entre otros presidentes de
izquierda, llamó a la nueva presidenta del Perú
para expresarle su apoyo. El rechazo general
a la destitución de Castillo no se dio. AMLO no
se inquieta. México es independiente y verá si
reconoce o no al nuevo gobierno. Consultará
con miembros de la Alianza del Pacifico si Perú
ha de continuar encabezando ese grupo, hasta
ahora presidido por México.

Ayer a las doce treinta horas, la Cancillería
peruana llamó al embajador mexicano, Pablo
Monroy, para transmitirle “la extrañeza que
han generado en el Perú las expresiones de
AMLO y del canciller Marcelo Ebrard respecto
a los procesos políticos en el país… Las
expresiones de las autoridades mexicanas
constituyen una injerencia en los asuntos
internos del Perú…”

El canciller Ebrard informa estar atendiendo
la petición de asilo de Castillo. Pero la figura

del asilo ya no puede aplicarse al caso del
expresidente Castillo, que ya se encuentra
recluso, al lado de Alberto Fujimori, en la
cárcel y sin tener carácter de perseguido. Por
lo que es ya extemporáneo el que AMLO
insista en dar asilo a Pedro Castillo.

Aquí en México, AMLO ha caído en varias
incongruencias, empezando por no respetar
la acción parlamentaria a la que Perú tiene
soberano derecho. Otra incongruencia es la
supuesta contradicción con el principio de no
injerencia en asuntos internos de otros países.

Una injerencia en asuntos internos de un
país se da, empero, con la acción clara,
definida y ejecutada con el propósito de
desviar una acción o sus efectos. Esto no se ha
dado. Si el gobierno mexicano estima injusto
el proceso peruano, la acción correspondiente
está por las vías internacionales a su
disposición, además de la denuncia ante la
Comisión de Derechos Humanos de la ONU.
Malamente puede decirse que las expresiones
de AMLO constituyan injerencia en los asuntos
internos de Perú.

Las expresiones vertidas por AMLO sobre la
acción parlamentaria peruana no coinciden
con reacciones tolerantes de algunos países.
Esas declaraciones pueden asimilarse a las que
son usuales en jefes de Estado que opinan
claramente sobre las acciones y políticas de
otros países. Presenciamos a diario el franco
intercambio de expresiones entre los países en
el escenario de intereses contrarios. Las que
se vierten a causa de los diferendos que hay
con nuestros socios en el T-MEC son ejemplos.

El que ningún país latinoamericano se haya
mostrado defensor de Castillo demuestra que
AMLO defiende a Castillo sólo por su propósito
de realizar su programa marxista-leninista.

El que la democracia en América Latina no
parece que arraigue denota la tarea que nos
espera con tal de entender que todos los
tejados, empezando por el nuestro, son de
vidrio.



Mientras los juristas revisan, con el
rigor que amerita, si la reforma
electoral secundaria contraviene la
Constitución, se asoma en el Senado el
fin de la resistencia.

Siendo un paquete de cambios que
Morena y sus aliados pueden concretar,
PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano
y Grupo Plural poco harán ante el
llamado que ayer lanzó Lorenzo
Córdova desde el INE: “Le toca al
Senado corregir el rumbo (…) Ojalá
surja una propuesta que consolide a la
democracia y no que avale la
destrucción”.

Acaso el consejero presidente dirigía
su SOS a Ricardo Monreal, jefe de los
morenistas y que ha prometido velar
por un árbitro electoral autónomo.

Pero esa posibilidad se diluye porque
la proscripción de Palacio Nacional hacia el
zacatecano ha ido reduciendo el círculo de sus
leales y en la bancada morenista se habla de
un pacto que habría conjurado tentaciones de
cambio de camiseta en el líder parlamentario.

No fue casual el tuit que este 7 de diciembre
compartió el senador Félix Salgado
Macedonio, muy querido por el presidente
López Obrador y cuya cancelación de
candidatura a gobernador en el INE y en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) inspiraron el
cercenamiento de esa atribución en el
denominado plan B.

“Confirmado: Monreal no se va de Morena”,
escribió el guerrerense.

Y la predecible aprobación del proyecto de
decreto parecería ser la coyuntura perfecta
para que la próxima semana se confirme la
filtración tuitera de Salgado Macedonio.

Con prisa, los senadores morenistas
comenzarán este lunes la dictaminación de la
reforma electoral con el acompañamiento del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, desplazando o
compartiendo –en el mejor de los casos– la
conducción con un Ricardo Monreal que –
según prevén los de su partido– esta vez no
intentará lo imposible: debatir y mejorar el
proyecto que los diputados enviaron.

Así que el plan B presidencial quedará
aprobado antes del jueves 15, cuando
concluirá el periodo legislativo.

Y será obligado para la oposición y
especialistas pasar de los visos de
inconstitucionalidad al sustento serio.

Por lo pronto, consejeros y expertos en el INE
sostienen que el plan B contraviene el Artículo
41 al desaparecer las Juntas Ejecutivas
Distritales y el Servicio Profesional de Carrera
del INE, así como el Artículo 53, que establece
la existencia de 300 distritos electorales, ya
que las modificaciones los reducen y obligan
a despedir a 1,200 de los 1,500 vocales
distritales, privando al Instituto del personal
calificado necesario para su labor.

El senador Germán Martínez, del Grupo
Plural, está cierto de que la mera presentación
del plan B violó la Constitución en su Artículo
72, el cual contiene la prohibición de insistir
inmediatamente en cambios que fueron
desechados, como sucedió este martes en que
la oposición enterró la reforma constitucional

bajo la consigna de que “el INE no se toca”.
El presidente de la Mesa Directiva de los

diputados, Santiago Creel Miranda (PAN),
coincide en esas violaciones y se dice seguro
de que el procedimiento atropellado en el que
salió adelante la reforma en San Lázaro es
causa suficiente para invalidarla en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
donde existe vasta jurisprudencia respecto a
la gravedad en que se incurre cuando se le
dispensan los trámites a cambios que exigen
una deliberación democrática.

El senador Damián Zepeda (PAN) adelanta
que en tribuna denunciará la peligrosa
inconstitucionalidad de la transferencia de
votos en las coaliciones, porque permitiría que
artificialmente los partidos pequeños
mantengan el registro y, en un reparto
fraudulento de legisladores plurinominales,
los grandes logren una sobrerrepresentación
a través de sus aliados.

Al panista también le apura el debilitamiento
de las facultades del INE y del Tribunal
Electoral para cancelar candidaturas, castigar
actos anticipados de campaña y el despliegue
de propaganda gubernamental que interviene
en las contiendas.

Pero quienes hilvanan las resoluciones del
TEPJF sugieren calma, porque, dicen, aun
cuando las secundarias reformadas desafían a
la Constitución, ésta sigue ahí con sus
artículos 35, 41 y 134, amparando los derechos
políticos de contar con una disputa equitativa
del poder.

Otra es la pesadumbre del maestro Diego
Valadés quien, a la pregunta en torno a la
probable inconstitucionalidad de la reforma,
respondió que no quería prejuzgar, pues sigue
estudiándola.

“La forma como fue aprobada no fue ilegal,
pero sí fue indecorosa. Estamos ante un
espectáculo de precipitación abyecta que daña
la ya mermada confianza en las instituciones
y, en especial, en la Cámara de Diputados”,
evaluó el exprocurador.

“Por fortuna, ha habido expresiones de
dignidad por parte de algunas de las minorías;
algo nos queda de institucionalidad en el
país”, ponderó el jurista.

Nos falta ver el tamaño de la abyección en el
Senado.

Y que no haya ilusos, porque, sin duda,
habrá desilusionados.
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Resiliencia
Federico Ponce Rojas

DE NATURALEZA POLÍTICA

Aquel que tiene un porqué para vivir, puede
soportar casi cualquier cómo.

F. Nietzsche.
Como cada año, esta época nutre nuestro

espíritu de diversos sentimientos, que lo
llenan de nuestros mejores deseos, renovar
tradiciones, expresar alegría que, en
ocasiones, va de la mano de la tristeza; nos
invaden los pensamientos melancólicos, la
pérdida del entusiasmo o bien solemos
conectarnos con emociones, nostálgicas con
los recuerdos que hemos vivido.

Es una mezcla de sentimientos muy
complejos, que se ven exaltados por todas
nuestras vivencias recientes (la pandemia fue
un tremendo detonador), surge la resiliencia:
reinventarnos y seguir adelante en un nuevo
orden social, político y económico.

Este México, el de hoy, en el que sí que
importa la vida y que lucha por ella ante la
alevosa adversidad de la desgracia, la
resiliencia ha sido columna fundamental de la
sociedad civil, los embates al tejido social y sus
valores, a la salud, la educación, la economía,
lo político, la democracia, han demandado una
enorme dosis de resiliencia, esa capacidad de
los mexicanos para resistir a la destrucción: la
capacidad de proteger su integridad, sus
instituciones, su nación, bajo presiones
extremadamente antisociales, de extrema
violencia, ilegales, atrabiliarias y su capacidad
para construir un comportamiento vital
positivo que le proporcione respuestas
adecuadas y aceptables ante tantos retos
destructivos que nos acechan a diario y que
van destruyendo el Estado mexicano en su
totalidad.

Un pueblo harto para el que las cifras no
alcanzan a contabilizar los costos sociales, la
decepción en estos episodios por la clase
política dominante y el gobierno, nos hace
volver a la incertidumbre y la desconfianza.
Políticos mesiánicos que insisten en la
división, que se disfrazan con túnicas de
bondad y esperanza, hicieron del rechazo la
divisa de un pueblo cansado que, al
encontrarse ensimismado en la desgracia,
destierra estos falsos redentores y sus
promesas imposibles de cumplir. Se aislaron

de la voluntad de un pueblo que se reconoce
ante el dolor de la desgracia y se aparta del
sufrimiento, cobijado en entrega apasionada
a su nación, desgarrada por la pandemia,
fenómenos naturales y autoritaria
gobernanza, pero en proceso de
reconstrucción como respuesta a esta
violencia indebida.

La delincuencia no ha estado ausente en
estos trágicos momentos, por el contrario, ha
generado más temor y ha bloqueado el
camino de la reconciliación, tiene sometido a
su brutal imperio zonas estratégicas del país
(p.e. el estado de Zacatecas) cobra sin temor
vidas de inocentes, alcanzando policías,
militares, juzgadores, alcaldes, etcétera (no
hay ningún respeto o temor a la ley), la afrenta
sangrienta rebasa los límites de la brutalidad.

La resiliencia del mexicano ha generado su
movilización, su resistencia con propuestas y
alternativas de solución, ha mostrado la mejor
versión de su naturaleza ante estas
adversidades, el proceso comunitario está
presente en las respuestas, en el rescate, en la
protección y el desafío de estos retos que no
lo amilanan para poder vivir una vida sana en
un entorno insano.

¿Qué es la resiliencia? Un concepto
relativamente nuevo para las ciencias sociales,
que aparece a mitades del siglo pasado como
resultado de varios estudios realizados por
Anna Freud, quien es considerada pionera de
estos temas, básicamente enfocados en el
psicoanálisis infantil, posteriormente
aparecen otros autores en las últimas décadas
del siglo pasado.

El concepto podríamos resumirlo como la
“identificación de los factores que facilitan a
las personas sobreponerse de manera exitosa
a la adversidad y dificultades que se presentan
en sus vidas”.

Para Grotberger (1995) es la “capacidad
humana universal para hacer frente frente las
adversidades de la vida, superarlas, incluso ser
transformado por ellas. La resiliencia es parte
del proceso evolutivo y debe ser promovido
desde la niñez, víctima primera de esta
sanidad social”.

¿Es inconstitucional el plan B o sólo una
oda a la abyección?
Ivonne Melgar

RETROVISOR
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con una extraordinaria respuesta
del público gomezpalatino a la
invitación de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, la pasada noche del
viernes se celebró el concierto Fusión
de Voces, presentado por la mezzo
soprano lagunera Paulina Villarreal y
su internacional grupo de amigos, en
el teatro Alberto M. Alvarado.

En representación de la alcaldesa,
el síndico Jaime Alonso Aguilera, dio
la bienvenida a todos los asistentes
pero, especialmente a los destacados
artistas que se ganaron el aplauso de
un público que se rindió ante su
calidad vocal y la excelsa
interpretación de los músicos que les
acompañaron, así como por la
riqueza de géneros musicales
presentados en el escenario.

Tras pedir un aplauso para Leticia
Herrera por su interés de que la

cultura vuelva a hacerse presente en
el municipio, el Síndico expuso que
se buscan nuevos públicos, acercar el
arte y dar espacio al ambiente clásico
para las y los gomezpalatinos, de ahí
que expresara el agradecimiento de
la presidenta hacia quienes fueron
pieza fundamental para hacer
posible la presentación de Fusión de
Voces: el Doctor Miguel Ángel
Barocio Sada y la cantante Paulina
Villarreal.

“Vamos a recuperar la ciudad en
todos los espacios, y la Cultura y las
Artes son de los principales”, dijo el
representante de la Alcaldesa y
enfatizó que se tendría una noche
especial, no sólo por la magnitud del
evento artístico, también porque ese
mismo día se cumplían los primero
100 días de gobierno municipal,
afirmando que “aunque aún queda
mucho por hacer, ya se sienten

Elenco del concierto Fusión de Voces
se presentó en el teatro Alvarado
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nuevos bríos y seguiremos
trabajando en unidad y en equipo
para que Gómez Palacio recupere su
brillo, pero sobre todo para hacer de
Gómez una ciudad con estrella”.

El programa musical presentó un
amplio repertorio y la gran
capacidad que tuvieron los
intérpretes al entonar canciones con
un grado de dificultad alto, en donde
se destaca la maravillosa
participación de Paulina Villarreal y
Melissa Reuter, ambas famosas
mezzo sopranos de origen lagunero.

Las personas que asistieron
pudieron disfrutar diversas obras
clásicas de ópera como Libiamo, de
la ópera La Traviatta; Belle Nuit, de
Contes de Hoffmann; Osoave
fanciulla, de la óper La Boheme; Pace,
Pace mio dio, de La Forca del Destino,
entre otras más, donde también
hubo exponentes que interpretaron
canciones en español Íntima y Besos
Robados.

Fusiones de Voces tuvo también
presentó algunas melodías del
Musicales y de Jazz, donde se
pudieron apreciar I Love a Piano por
Irving Berlin; Memory, de Cats;
Johnny can´t Decide, de Del Musical
Tick tick Boom, entre otras.

Al término del espectáculo, en el
centro de convenciones “Francisco
Zarco, contiguo al teatro Alvarado, se
ofreció un brindis a los asistentes al
concierto, entre otros: integrantes
del Cabildo, funcionarios
municipales, algunos legisladores,
empresarios destacados, autoridades
militares y público en general,
concluyendo así una grata velada
musical.
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Forbes 
Este viernes 9 de diciembre llegó a

Netflix el estreno de Pinocho de
Guillermo del Toro, una cinta en stop-
motion que reinventa el cuento
clásico de Carlo Collodi.

¿De qué va la película?
Gepetto es un carpintero que vive

solo y aislado, después de haber
perdido a su hijo en la nostálgica
Italia durante la Guerra, pero quien,
cansado de su situación, decide crear
a Pinocho, un niño de madera con el
que intentará recuperar la felicidad.

Aunque su deseo no será nada fácil,
pues Pinocho no será lo que Gepetto
esperaba y deberá lidiar con
diferentes travesuras que lo
embarcarán en una lección de vida
muy importante.

¿Pinocho de Guillermo del Toro es
una verdadera reinvención?

Tal como se mencionaba al inicio,
esta versión de Pinocho es una
animación en stop-motion que sin

“Pinocho de Guillermo del Toro”,
la esperada cinta de Netflix



duda le da otro giro a la historia que
muchas veces ha sido contada. Pues
gracias a esta técnica por fin se
puede ver cómo una marioneta de
madera se mueve mágicamento en
cada una de las escenas.

Esto, también permite admirar
diferentes detalles en cada uno de los
movimientos de los personajes. Por
ejemplo, se puede apreciar cómo la
madera fue tallada para crear a
Pinocho, e incluso, la forma en la que
el agua recorre a los personajes.

Si bien la película expone la tristeza
de un padre que ha perdido a su hijo,
también hace uso de la fantasía para
amortiguar dicho golpe, lo cual no
solo refleja el sello que distingue al
cineasta mexicano, además crea
conjeturas en la historia que nunca
antes habían sido mencionadas.

Pero eso no es todo, porque
también ofrece lecciones de vida que
intentan explicar algunas de las
situaciones más complejas como: la
muerte, el amor, la guerra, la
paternidad y la amistad, desde una
perspectiva más digerible.

Y gracias a todo lo ya mencionado,
seguramente al final de Pinocho de
Guillermo del Toro dejarás salir una
que otra lágrima.

La exhibición
Si quieres conocer de cerca a las

marionetas que fueron utilizadas
para crear la película de Netflix, no te
pierdas la exhibición ‘Un Pinocho
hecho de madera mexicana’, la cual
narra cómo fue el detrás de cámaras
de la animación.

Ahí podrás ver las 11 maquetas que
fueron utilizados en la cinta,
imágenes que ilustran cómo fue el
proceso creativo, además de algunas
entrevistas con los animadores
mexicanos y el mismo director,
Guillermo del Toro.

Esta muestra estará disponible en
la Cineteca Nacional hasta el
próximo domingo 11 de diciembre.
Así que apresúrate.
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Reuters
Twitter implementará nuevos

controles tan pronto como la
próxima semana para permitir que
las empresas eviten que sus anuncios
aparezcan encima o debajo de los
tuits que contienen ciertas palabras
clave, dijo la plataforma de redes
sociales a los anunciantes en un
correo electrónico hoy jueves.

Los nuevos controles son parte del
esfuerzo de Twitter para tranquilizar
y atraer de nuevo a los anunciantes
que han eliminado su publicidad de
la plataforma desde que el
multimillonario Elon Musk la
compró en octubre, en medios de
informes de grupos de derechos
civiles de que el discurso de odio ha
aumentado desde la adquisición y
después de que varias cuentas
prohibidas o suspendidas se
restablecieron.

Twitter obtiene casi el 90% de sus
ingresos de la venta de anuncios
digitales. Musk recientemente
atribuyó una “caída masiva en los
ingresos” a las organizaciones de
derechos civiles que han presionado
a las marcas para que pausen sus
anuncios en la red social.

En una llamada reciente con un
grupo de la industria de la
publicidad, un representante de
Twitter dijo que la plataforma estaba
considerando incorporar a sus
moderadores de contenido, muchos
de los cuales están contratados a
través de proveedores externos,
según una fuente familiarizada con
los comentarios.

El representante de Twitter dijo que
incorporar moderadores de
contenido internos en Twitter

permitiría a la plataforma invertir
más en moderación para idiomas
distintos del inglés, según la fuente.

El correo electrónico a los
anunciantes, el cual fue revisado por
Reuters, indica que una versión
renovada del servicio de suscripción

de Twitter llamado Twitter Blue
comenzaría a implementarse el
viernes.

La suscripción permitirá que las
cuentas reciban una marca de
verificación. Las cuentas para
individuos recibirán una verificación

azul, mientras que las marcas de
verificación doradas y grises
indicarán cuentas comerciales y
gubernamentales, según el correo
electrónico.

El precio de suscripción será de 7
dólares por mes en la web y de 11

dólares por mes en los dispositivos
de Apple, según el correo electrónico.

Twitter, que ha perdido a muchos
miembros de su equipo de
comunicaciones, no respondió de
inmediato a una solicitud de
comentarios.

Twitter alista nuevos controles para publicidad
en su búsqueda por atraer a anunciantes
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El cuerpo estatal de
jueces de atletismo dio
una muestra de
organización 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El equipo Estatal de Jueces de
Atletismo realizaron este fin de
semana la Primera Copa Atlética
Invernal, con el fin de que los atletas
puedan cerrar el año practicando su
deporte favorito y también para

mantenerse en activo, la cual fue
todo un éxito por la cantidad de
atletas que se dieron cita en la pista
del IED.

CASI ESTATAL
Importante mencionar que los

atletas que participaron en su
mayoría fueron de capital, pero
también hubo una importante
cantidad de atletas de otros
municipios como Santiago
Papasquiaro, Vicente Guerrero, San
Juan Del Rio, Francisco I. Madero,
Guadalupe Victoria, Canatlán entre
otros.

GRAN CIERRE
Además, es importante mencionar

que esta primera Copa Atlética
Invernal 2022, ha sido un gran cierre
de actividad atlética en el año, pero
al mismo tiempo un gran arranque
de temporada para muchos de los
atletas duranguenses que buscan
tener un 2023 muy positivo.

EL AMBIENTE 
El ambiente en la Pista Mario

Vázquez Raña fue muy positivo, ya
que desde muy tempranas horas los
atletas comenzaron a llegar a la

EExxiittoossaa
iinniicciiaattiivvaa  
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pista, ya que la Copa Atlética se llevó
a cabo en una sola jornada y con una
importante participación de jóvenes
de diferentes categorías.

EMOCIONES 
Los hits de competencias fueron

mucho mejores que en los eventos
estatales oficiales, ya que en esta
ocasión los atletas compitieron en
hits completos e inclusive en algunas
pruebas hubo eliminatoria y finales
lo que habla de número de
participantes que se presentaron el
evento.

COMPLETA 
Importante mencionar que la Copa

fue un evento muy completo, ya que
se llevaron a cabo casi todas las
pruebas que componen el programa
de una competencia atlética de esta
categoría, solo las pruebas de fondo
y el salto de altura no se realizaron,
pero de ahí el resto sí tuvo una buena
respuesta.

BUENAS SENSACIONES 
En esta ocasión fueron buenas

sensaciones las que se vieron en
muchas de las pruebas, ya que
hicieron que presentes se levantaran
el asiento para apoyar a sus
respectivos compañeros de equipo,
como fue el caso de la competencia
de 400 metros planos femenil que
terminó muy pareja y con las
competidoras en el suelo debido al
esfuerzo realizado.

ENORME ACIERTO
En un tiempo en donde se espera

que los gobiernos hagan todo, que
iniciativas como estas se realicen es
de aplaudirse, tomando en cuenta
que son un grupo de jóvenes quienes
se animaron a realizar este evento,
sencillo, concreto y muy bien
organizado.



28 DOMINGO 11 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

TENIS 

Cesar Cárdenas,
acompañó a la
develación de la placa
al Comité Directivo del
Club 

DURANGO, DGO.

En acto protocolario encabezado
por los miembros del Comité
Directivo del Club de Tenis Guadiana,
el cual encabeza Roberto Lozano
Valenzuela, en compañía del
representante del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, Felipe
Cortez Aragón, y del Director del
Instituto Estatal del Deporte, César
Omar Cárdenas Reyes, fueron
reinauguradas las canchas de tenis
de Laykold y Frontenis de este
importante club deportivo.

Las mejoras a este centro deportivo
social consistieron en la
reconstrucción total de las 6 canchas
de Tenis (Laykold), así como del
Frontón, además del remozamiento
de las áreas comunes (pasillos,
jardineras, etc.), otra mejora
importante es la toma de agua
tratada para riego, y la creación de la
cisterna para el almacenamiento del

agua tratada, así como de la
rehabilitación del sistema de riego y
rehabilitación de las calderas, todo
de primera calidad.

Destacar que el titular del deporte
en el estado, César Omar Cárdenas
Reyes a nombre de la nueva
gobernanza encabezada por Esteban
Villegas Villarreal, entregó la
Certificación al Club de Tenis
Guadiana A.C.: Como un órgano
deportivo especializado en la
práctica del deporte del Tenis y del
Frontón semiprofesional y
profesional, además de ser testigo de
honor de la develación de la placa
alusiva al evento.

Los miembros del Comité Directivo
del Club de Tenis Guadiana 2021-
2023, que estuvieron presentes en el
evento fueron: Pedro Emilio Nava
Lara, Secretario, José Antonio Álvarez
del Castillo González, Tesorero,
Manuel Gutiérrez Corral, Comisario,
Ricardo Favela Villarreal, Presidente
de la H. Comisión de Honor y Justicia,
así como Alfredo Castillo Rodríguez,
Primer Presidente del H. Consejo
Directivo del Club (1977).

Durante el evento fue interpretada
la melodía "Volver a empezar", a
cargo del Dueto Alfil, con lo que
resurge el Club de Tenis Guadiana en

su 45° Aniversario (1977-2022),
además de una bonita remembranza
que daba fe de este nuevo comienzo,

donde además se reconocieron a
miembros fundadores de este Club,
como: el Lic. Alfredo Castillo

Rodríguez, la Maestra Lucero
Rodriguez Acosta y al Dr. Arturo
Rodríguez Acosta.

RReeiinnaauugguurraann
ccaanncchhaass  eenn  CClluubb
ddee  TTeenniiss  GGuuaaddiiaannaa  
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Grandes emociones se vivieron la
noche del viernes en el Fronton
méxico en donde el duranguense
Drako Cossío derrotó a argentino
“Pitbull” Martínez en batalla estelar
de la función de artes marciales
mixtas LUX 029, en donde Drako fue
mucho más y terminó por llevarse la
victoria.

SUPERIOR
Demostrando superioridad en una

durísima pelea, el artemarcialista
duranguense, Sergio Drako Cossío,
venció, por sumisión técnica, al
resistente argentino Fernando
“Pitbull” Martínez, en el combate
estelar de LUX 029, que se realizó en
el Frontón México en la capital del
país.

LLEGÓ LA 25
Con esta actuación Cossío

Domínguez sumó su victoria número
25 en el profesionalismo, a cambio de
ocho reveses y un empate, pero no
pudo acceder al cetro mundial
vacante de peso ligero de LUX Fight
League, debido a que había perdido
esa oportunidad en la báscula al
rebasar por cuatro libras y medio el

peso reglamentario.
En tanto, Martínez llegó a 14

derrotas en su carrera pagada y
perdió la ocasión para hacerse del
título mundial de las 155 libras del
organismo más importante de Artes
Marciales Mixtas (MMA) de
Latinoamérica.

SUPERIOR
A los dos minutos del quinto asalto,

la tercera sobre la superficie, Daniela
Modad, decidió parar la pelea, que
contó con gran entrada en las
gradas, luego de que la esquina del
sudamericano aventó la toalla por el
castigo que sufría “Pitbull” en la lona
de manos del duranguense.

EL COMBATE
En el primer round, el combate se

suspendió unos minutos, luego de
que Martínez reclamara un golpe
bajo, de parte de Cossío. En los dos
subsecuentes episodios, “Drako”
sacó su mejor repertorio de golpes
para ir minando la capacidad física
de su rival y de paso buscar acabar
con la contienda para no llegar a la
decisión de los jueces.

En el cuarto y quinto asalto, el
oriundo del barrio de Avellaneda
increíblemente seguía resistiendo el

castigo de Sergio, que incluyó
rodillazos a la cara y volados de
mano derecha, hasta que se fueron al
piso donde ya no soportó más y su
esquina al verlo sometido,
literalmente “tiro la toalla”.

SU SENTIR 
“Mis respetos para mi oponente,

fue una pelea muy dura, dinámica,
esta victoria se la dedico a todo mi
equipo, que los amo. Mi rival tuvo

mucha resistencia, ya que traté de
finalizarlo antes”, refirió al final del
pleito “Drako” Cossío, quien en todo
momento estuvo impulsado por su
familia y en particular por su
pequeña hija.

SSiigguuee  ssiieennddoo
eell  rreeyy  
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Durango, Coahuila,
Nuevo León,
Zacatecas, Tamaulipas
y San Luis Potosí
todos miembros de la
Zona Noroeste 

Titular del deporte en el estado
César Omar Cárdenas Reyes, a
nombre del Gobernador Esteban
Villegas Villarreal dio la declaratoria
inaugural del Torneo Regional de
Natación Curso Corto 2022, con la
participación de 300 deportistas de

los estados de Coahuila, Nuevo León,
Zacatecas, Tamaulipas, San Luis
Potosí y Durango miembros de la
Zona Noroeste.

Acompañaron a César Cárdenas,
director del Instituto Estatal del
Deporte en esta inauguración, el
Presidente de la Asociación de
Natación del Estado de Durango,
Manuel Macias Renteria, Liliana
Juárez Rodriguez, Directora del
INMUDE Durango, Gerardo Ontiveros
Palacio Subdirector del IED, Octavio
García Subdirector del Inmude y
Ricardo Florido Ruiz Entrenador
Superior de Natación del Estado de
Nuevo León.

En su mensaje César Cárdenas, dió
la bienvenida a Durango a todos los
participantes a nombre del

Gobernador Esteban Villegas
Villarreal, "Que su estancia sea
placentera, me da gusto saludar a
tantos entrenadores conocidos de
todos los estados; que este primer
Regional en la historia de Durango si
mal no recuerdo sea todo un éxito",
concluyó.

Por su parte Manuel Macías
Presidente de la Asociación de
Natación agradeció a las autoridades
deportivas encabezadas por César
Cárdenas por las facilidades
otorgadas para la realización de este
primer evento Regional de Natación,
así como al Inmude por el préstamo
de la Alberca 450 que lució
imponente para la ocasión.

Una vez inaugurado este Regional,
el director del IED realizó la Salida

simbólica del arranque de esta
competencia, donde unas pequeñas
recorrieron sus primeros 25 metros
en esta competencia, para así
retomar las diferentes competencias
que se estarán llevando a cabo
sábado y domingo en la alberca 450
de la ciudad de Durango, donde se
espera que la delegación
duranguense demuestre
#elvalordenuestragente.

Las categorías son: de 7 y 8 años, 9
años, 10 años, 11 y 12, 13 y 14, 15 y
16, 17 y 18 años y 19 y mayores,
mientras que las pruebas son:
categoría de 7 y 8 años: 25 metros
Libre, 25 metros Dorso, 25 metros
Pecho, 25 metros mariposa, 50
metros libres y 100 metros
combinado individual y relevo 4x50

combinado, además de 4x50 relevo
libre, 9 y 10 años: 50 y 100 estilo
libre, dorso, pecho y mariposa más el
100 y 200 metros combinado
individual, relevo 4x50

relevo combinado y 4x50 relevo
libre.

En 11 y 12 años las pruebas serán
50, 100, y 200 metros libre, dorso,
pecho y mariposa, además del 100 y
200 metros combinado individual,
así como 4x50 relevo combinado y
4x50 relevo libre, 13 y Mayores las
pruebas serán las siguientes: 50, 100
y 200 metros libre, 50, 100 y 200
metros dorso, pecho y mariposa, 400,
800 y 1500 libres, así como 100, 200
y 400 metros combinado individual,
4x50 relevo combinado y 4x50 relevo
libre.

CCáárrddeennaass  iinnaauugguurraa  TToorrnneeoo  RReeggiioonnaall
ddee  NNaattaacciióónn  CCuurrssoo  CCoorr ttoo  22002222



Agencias 

Con un solitario gol convertido por
Youssef En-Nesyri al finalizar el
primer tiempo, Marruecos venció
este sábado a Portugal 1-0 y se
convirtió en la primera selección
africana y árabe en alcanzar la
semifinal de una Copa del Mundo.

Con un planteamiento disciplinado
y ordenado, los marroquíes lograron
desarmar la estrategia ofensiva de
Portugal liderada por Bernardo Silva
y Bruno Fernandes.

El estelar Cristiano Ronaldo, una de
las leyendas del fútbol portugués,
comenzó en el banco de suplentes e
ingresó en el segundo tiempo.

De esta forma Marruecos mejora
una participación histórica al luchar
este miércoles por un cupo a la final
de la Copa del Mundo de Qatar.

Las únicas selecciones fuera de
Europa y Sudámerica en alcanzar las
semifinales de un Mundial habían
sido EE.UU. en 1930 y Corea del Sur
en 2002.

El partido había comenzado una
hora antes del pitazo inicial:
Fernando Santos, el técnico
portugués, había decidido dejar en el
banco a Cristiano Ronaldo.

Marruecos, que había sorprendido
al mundo al eliminar a un campeón
del mundo, España, con una
estrategia de trincheras, no cambió
mucho al iniciar el partido: poco
espacio entre los defensas y el
mediocampo -casi como un campo
minado- para evitar que Bernardo
Silva y Bruno Fernandes, los dos
conductores portugueses, pudieran
conectar con sus delanteros.

Pero Portugal ya había visto la
función frente a España y decidió
tomar, además de la posesión, la vía
aérea: pelotazos para que fueran
cazados por la revelación del Benfica,
Gonzalo Ramos o alguno de los
extremos: Joao Félix o el propio
Fernandes.

Sin embargo, no iba a ser fácil un
cerco como el que había preparado
Marruecos liderados por su lateral
Achraf Hakimi del PSG y Hakim

Ziyech del Chelsea.
Y Marruecos comenzó a tomarse

confianza y eso se transformó en gol:
Tras un intercambio de toques en el

lado derecho, vino un centro y
surcando los aires como si fuera un
avión Youssef En-Nesyri, el delantero
del Sevilla español, conectó el balón
con la cabeza y lo introdujo en la red.

1-0 y se venía una gran sorpresa en
un Mundial que ha estado lleno de
sorpresas.

Así se fueron al descanso.
A los seis minutos del segundo

tiempo ingresó Cristiano Ronaldo. Y
el ánimo del partido cambió:
Portugal comenzó a controlar el
tiempo y el espacio y Marruecos
aguantaba como podía para hacer
historia.

Portugal lo intentó por todos los
frentes: centros, paredes, toques de
primera, pero nada sirvió. La pelota
se negó a entrar en el arco que
cuidaba Yassine Bounou.

Marruecos hizo historia, por ellos,
por África y por el fútbol.
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MMaarrrruueeccooss  vveennccee  11--00  aa  PPoorr ttuuggaall  yy  ppoorr
pprriimmeerraa  vveezz  uunn  ppaaííss  aaffrriiccaannoo  lllleeggaa  aa  llaa
sseemmiiffiinnaall   ddee  uunnaa  CCooppaa  ddeell   MMuunnddoo



EFE
Determinadas bacterias

responsables de infecciones
sanguíneas que pueden ser letales,
así como otras responsables de
infecciones comunes, están
mostrando niveles “preocupantes”
de resistencia a tratamientos,
advierte un nuevo estudio de la
Organización Mundial de la Salud
(OMS).

El informe muestra niveles de
resistencia a los fármacos
antimicrobianos en hasta 50 por
ciento de casos de infecciones
sanguíneas de bacterias como la
klebsiella pneumoniae o la
acinetobacteria, que pueden resultar
mortales.

En el caso de la klebsiella, se ha
detectado además hasta una
resistencia de 8 por ciento en el
tratamiento con antibióticos de
último recurso (aquellos utilizados en
los casos más críticos), lo que puede
conducir al fallecimiento del
paciente.

En infecciones menos graves y
altamente comunes también se han
registrado altos porcentajes de
resistencia a tratamientos, que por
ejemplo llegan hasta 60 por ciento en
el caso de terapias con
antibacteriales comunes contra la
gonorrea, o de 20 por ciento a
algunas usadas contra la e.coli,

patógeno habitual en infecciones
urinarias. También se han detectado
aumentos de esta resistencia a
antimicrobianos con el paso del
tiempo y, así, se estima que desde
2017 a 2020 ha disminuido 15 por
ciento la eficacia de estos
tratamientos a la hora de tratar
infecciones de gonorrea o con
determinados tipos de salmonella,

según el estudio de la OMS.
La investigación indica que todavía

es prematuro concluir si estos
aumentos en el tiempo de la
resistencia en las bacterias se pueden
haber debido a factores como el
aumento en el uso de antibióticos
durante la pandemia de COVID-19.

Los datos se han obtenido
mediante la red GLASS (siglas en

inglés de Sistema Global de
Vigilancia de la Resistencia a
Antimicrobianos), lanzada en 2017 y
en la que participan 127 países que
suman 70 por ciento de la población
mundial.

La OMS considera la resistencia a
los antimicrobianos como una de las
10 principales amenazas sanitarias
globales, causante de hasta 1.27

millones de muertes anuales.
El excesivo uso de antibióticos es

uno de los principales factores para
el aumento de este fenómeno, que
según el Fondo Monetario
Internacional (FMI) puede causar
pérdidas equivalentes al 3.8 por
ciento del PIB mundial a mediados de
siglo si la progresión del problema se
mantiene.
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OMS advierte creciente resistencia
de bacterias infecciosas a fármacos
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